
Спасибо,  
выручили
Российские компании возвращаются к прибыли —  
какие отрасли в авангарде и сохранится ли тренд

Мария Строителева

П рибыль российских предприятий вернулась к росту. 
За январь–май этого года она увеличилась на 13%, 

до 13 трлн рублей, выяснили «Известия». В 2023-м за ана-
логичный период показатель снижался более чем 
на 20%. Локомотивы в этом году — сферы строитель-
ства, нефтедобычи и автопрома. Эксперты отмечают: 
финансовые результаты компаний улучшились на фоне 
адаптации к санкционным ограничениям и всплеска 
в строительстве из-за ожидания отмены льготной ипо-
теки. А также благодаря импортозамещению и высоко-
му внутреннему спросу в связи с увеличением зарплат. 
Как долго сохранится позитивный тренд и что может 
притормозить темпы роста — в материале «Из-
вестий».

Общий объём прибыли российских ком-
паний (сальдированный результат деятель-
ности организаций, то есть прибыль минус 
убыток) за январь–май 2024-го вырос на 13,6%: 
с 11,3 трлн до 13 трлн рублей. Об этом говорит-
ся в «Комментариях о государстве и бизнесе» 
за авторством эксперта института «Центр раз-
вития» НИУ ВШЭ Алексея Кузнецова («Известия» 
ознакомились с материалом). Расчёты прово-
дились на основе данных Росстата.
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«Люксембург прогнулся  
под давлением НАТО»
Посол РФ в стране Дмитрий Лобанов —  
о замороженных российских активах  
и дискриминации сотрудников дипмиссии

Иван Дубровин

В ласти Люксембурга планиру-
ют в разы увеличить оборонный 

бюджет, который к 2030 году должен 
достичь €1,46 млрд. Такая политика 
никак не отвечает реальным инте-
ресам страны и, очевидно, не пой-
дёт на пользу её экономике, заявил 
«Известиям» посол РФ в Люксембур-
ге Дмитрий Лобанов. Всё это, однако, 
делается под нажимом других стран 
Североатлантического альянса, вы-
бравшего путь конфронтации с Росси-
ей. О нынешних отношениях Москвы 
и великого герцогства, его потерях 
от санкций и репутационном ущер-
бе от заморозки российских активов — 
в интервью Дмитрия Лобанова «Из-
вестиям».

В декабре 2023 года на церемонии 
вручения верительных грамот посла-
ми иностранных государств Владимир 
Путин подчеркнул: Москва выступает 
за возвращение сотрудничества Рос-
сии и Люксембурга «в традиционное 
позитивное русло». В каком состоя-
нии находятся отношения двух стран 
сейчас?

Конечно, российская сторона вы-
ступала и выступает за восстановле-
ние с Люксембургом того уровня отно-
шений, о котором говорил президент 
России Владимир Путин. Однако при-
ходится констатировать: сейчас люк-
сембургские власти к этому не гото-
вы, пусть в чём-то и по независящим 
от них причинам. Как одно из госу-
дарств — основателей ЕС и НАТО Люк-
сембург демонстративно и, позволю 
себе такой эпитет, рьяно привержен 
пресловутой атлантической солидар-
ности, вследствие чего не может по-
зволить себе проводить сколь-нибудь 
самостоятельную линию в междуна-
родных делах. Этого никто даже не пы-
тается скрыть.

Л юксембу рг п рисоед и н и лся 
ко всем антироссийским санкциям, 
неоднократно заявлял о полной и все-
сторонней поддержке режима Влади-
мира Зеленского, а в июле этого года 
Великое Герцогство Люксембург (ВГЛ) 
стало 22-м по счёту государством, за-
ключившим с Украиной двусторонний 
договор о гарантиях безопасности.

Для Люксембурга это событие 
не рутинное. В некотором 
смысле поворотное. 
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Диверсия следствия
Германия упустила подозреваемого по делу  
о «Северных потоках»

Анастасия Костина

О рдер на арест украинского дайве-
ра из-за подрывов «Северных по-

токов» может оказаться прикрытием 
организаторов диверсии, считают экс-
перты. Документ, требующий задер-
жать инструктора, который, по версии 
следствия, входил в группу, атаковав-
шую газопроводы, подготовила про-
куратура Германии. Некий Владимир 
З. находился в Польше, однако Берлин 
не успел внести его в список разыскива-
емых лиц, и подозреваемый беспрепят-
ственно уехал через украинскую грани-

цу. Кроме того, есть и другие фигуранты, 
ордер на арест которых не выдают 
с весны. Как новый поворот отразит-
ся на расследовании теракта на трубо-
проводах в Балтийском море — в мате-
риале «Известий».

В деле о подрывах «Северных по-
токов» появился новый фигурант — 
с Украины. 14 августа стало извест-
но, что Генпрокуратура ФРГ выдала 
первый ордер на арест инструктора 
по дайвингу, подозреваемого в при-
частности к подрывам газопроводов 
«Северный поток-1» и «Се-
верный поток-2». 

Почтовое отравление
Отечественный бизнес уходит с сервисов  
Google и Microsoft

Елизавета Крылова

Р оссийские компании активно уходят 
с корпоративных сервисов Google 

и Microsoft, за год количество поль-
зователей сократилось на 26 и 40% со-
ответственно, рассказали «Извести-
ям» в «Рунити». Пользователи отдают 
предпочтение доменным почтам отече-
ственных хостинг-провайдеров — ког-
да электронный ящик привязывается 
к адресу сайта компании. Эта тенден-
ция наблюдается уже несколько лет, 
однако в последнее время давление 
со стороны Запада вновь усилилось. 
Так, ранее стало известно, что Google 
с 9 сентября отключит один из своих 
облачных сервисов BigQuery, однако 
Workspace и Google Cloud продолжат 
работать. Бизнесу важны предсказу-
емость и отсутствие рисков, поэтому 
процесс перехода необратим, полага-
ют эксперты.

Эксперты зафиксировали отток 
российских компаний с корпоратив-
ных почт Google и Microsoft. За год этот 
показатель в Gmail составил 26% поль-
зователей, а в Outlook — 40%, следует 
из данных группы компаний «Рунити», 
с которыми ознакомились «Известия».

Сейчас же пользователи стали 
больше отдавать предпочтение отече-
ственным e-mail-платформам. В част-
ности, доменной почте российских 
хостинг-провайдеров. Речь идёт о по-

чтовых ящиках, которые привязыва-
ются к адресу сайта компании, отмети-
ли в «Рунити». Максимальный прирост 
произошёл в сервисе хостингово-
го и облачного провайдера «Рег.ру» — 
за год уровень регистраций увели-
чился на 22%. В доменной почте Beget 
приток составил 8%, в SpaceWeb — 7%, 
в R01 — 5%, в TimeWeb — 4%, добавили 
в компании.

Директор бизнес-юнита Mail.ru 
Андрей Сумин также рассказал «Из-
вестиям» о росте количества новых 
пользователей. По его словам, боль-
шая часть пришла в 2024 году — около 
1,5 млн. В целом средняя месячная ау-
дитория почты за второй квартал со-
ставила 49,6 млн пользователей.

— Год назад мы запустили новый до-
мен для таких пользователей — xmail. 
Также обеспечили все необходимые 
инструменты для переноса данных 
с зарубежных ящиков: возможность 
сохранить прежнее имя ящика зару-
бежного почтового сервиса с новым 
адресом электронной почты, перене-
сти все письма и вложения, а также по-
лучать письма и отправлять их с но-
вого ящика, но от прежнего 
имени, — сказал он.

В НОМЕРЕ
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Фотография инструктора по дайвингу Владимира З., подозреваемого во взрывах на 
«Северных потоках», опубликованная на сайте киевской школы подводного плавания

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 15.08.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,0672   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6849   ДИРХАМ ОАЭ 24,508   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,0391   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2317   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1877   ДОЛЛАР США 90,0055   ЕВРО 100,3139   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6121 

Такое  
«Кино»
Как поклонники  
Виктора Цоя  
отмечают день  
его памяти

 

b

sc
ub

af
am

ily

c

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Та
ть

ян
а 

По
ле

ва
я 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 15 августа 2024

Новости  

Замыслы вслух
Российские войска расстроили планы наступления ВСУ

Роман Крецул, Юлия Леонова, 
Богдан Степовой

В нападении на Курскую область при-
няли участие свыше 11 тыс. воен-

нослужащих ВСУ. Их задачей был за-
хват к 11 августа Курской АЭС с целью 
дальнейшего предъявления России уль-
тиматума. Однако этот план оказался 
сорван. Российские войска завершают 
блокирование противника на террито-
рии региона. По словам экспертов, Ки-
еву не удаётся перебросить основные 
резервы. Между тем появились сооб-
щения, что в НАТО сомневаются в спо-
собности украинских сил удержать рос-
сийскую территорию.

�� ПЛАНЫ СОРВАНЫ

Вооружённые силы Украины в ходе 
вторжения в Курскую область при-
влекли более 11 тыс. военнослужа-
щих и планировали захватить Курскую 
АЭС 11 августа, рассказал в среду за-
мначальника главного военно-поли-
тического управления Вооружённых 
сил России генерал-майор Апти Ала-
удинов.

«Ваши 11 600 или 11 900 человек 
и то количество танков и техники, ко-
торое было задействовано, задание 
не выполнили», — констатировал он, 
отметив, что весь привлечённый ВСУ 
ресурс оказался «заброшен в топку».

«Большая часть техники уже унич-
тожена — из той, что была брошена 
на курское направление», — добавил 
Алаудинов.

По его словам, Украина планиро-
вала выйти на переговоры с Россией, 
предъявив ультиматум.

Он также сообщил, что российские 
войска завершают блокирование ВСУ 
на территории Курской области. Про-
тивник уже не рвётся вперёд, а начи-
нает окапываться, «пытаясь избежать 
уничтожения».

Апти Алаудинов также рассказал: 
ВСУ не контролируют Суджу, в горо-
де находятся российские подразделе-
ния, и там идут ежедневные боестол-
кновения.

В Минобороны России в среду опу-
бликовали кадры взятия в плен во-
еннослужащих 80-й и 82-й десантно-
штурмовых бригад ВСУ в населённых 
пунктах Малая Локня, Мартыновка 
и Уланок Курской области. По данным 
ведомства, захвачены 18 украинских 
военных.

�� ЛЮБЫМИ ПУТЯМИ ВЫЙТИ 
НА ТРАССЫ

Как рассказал «Известиям» военный 
эксперт Геннадий Алёхин, против-
ник по-прежнему пытается нащу-
пать «прорывные» точки в Беловском 
районе.

— По моей информации, вооружён-
ные формирования Украины сейчас 
выводят в сторону Сумской области 
подразделения двух бригад, которые 
получили большие потери, — уточ-
нил он. — И думаю, что противник ещё 
не отказался от намерений перекинуть 
резервы в сторону Рыльска. Правда, 
вряд ли у него это получится, потому 
что мы там плотно взяли под огневой 
контроль их пути перемещения и пе-
реброски резервов.

По его словам, мобильные группы 
противника, которые действуют пре-
имущественно на территории Суджан-
ского района, всё-таки пытаются лю-
быми путями выйти на узловые трассы, 
которые ведут в Курск, Курчатов, Же-
лезногорск.

— И судя по всей конфигурации, я бы 
выделил два момента. Первый — про-
тивнику не удаётся перебросить ос-
новные резервы. И второе — это сказы-
вается на ведении его боевых действий. 
Горючее заканчивается, боеприпасы 
заканчиваются, и это признают сами 
украинцы, — заключил эксперт.

�� ОХОТА НА ВСУ

Отряды противника, понеся потери, 
пытаются перейти к позиционной обо-
роне. Не дать им закрепиться — важ-
нейшая задача, поэтому бойцы Ро-
сгвардии выслеживают группы ВСУ 
и наносят по ним удары с помощью 
беспилотников, рассказала корре-
спондент «Известий» Александра Фе-
дорчак.

В лесополосе, скрывшись от воз-
душной разведки противника, можно 
спокойно работать, сообщила она. К за-
пуску готовят больше десятка ударных 
дронов. На картах у корректировщиков 
есть все точки, где ВСУ пытаются око-
паться. Цели выбраны — дальше дело 
за операторами.

— Как только наши дроны запусти-
ли в небо, над посадкой, где работает 
Росгвардия, появились наблюдатели 
противника. Украинский БПЛА про-
летел мимо, наши с курса не сбились. 
Уничтожены сразу три цели: пункт на-
блюдения боевиков, танк и кочующий 
пулемёт на базе внедорожника. Рабо-
та по зачистке приграничья от боеви-
ков продолжается, — объяснила Алек-
сандра Федорчак.

В пресс-службе Росгвардии сооб-
щили в среду, что бойцы ведомства 
взяли под усиленную охрану Курскую 
АЭС. Там уточнили: росгвардейцы 
«осуществляют усиленный контроль 
в сфере оборота оружия на пригра-
ничных территориях», особое вни-
мание уделяется противодействию 
вражеским беспилотникам, для про-
тиводействия БПЛА активно приме-
няются специальные подразделения.

�� НАПЛЫВ ДОБРОВОЛЬЦЕВ

В Курской области граждане активно 
заключают контракты с Миноборо-
ны, ежедневно в военкоматы прихо-
дят по 10–15 человек. Многие добро-
вольцы из приграничных районов 
региона, куда вторглись ВСУ, расска-
зал корреспондент «Известий» Эмиль 
Тимашев. Они хотят вернуться в род-
ные места с оружием в руках.

— Решение подписать контракт 
было принято ранее, но всё это про-

изошедшее было последней каплей. 
Захотелось всё это ускорить, идти 
вместе с товарищами приближать 
завершение специальной военной 
операции, — рассказал доброволец 
Алексей.

Есть граждане, которые поступа-
ют на контракт в воинскую часть, ко-
торая принимает участие в специ-
альной военной операции. А второе 
направление — это батальон проти-
водействия БПЛА, который будет рас-
полагаться в дальнейшем вдоль гра-
ницы Курской области и сбивать всё, 
что будет залетать, рассказал «Из-
вестиям» начальник пункта отбора 
на контрактную службу Курска Вя-
чеслав Бобренёв.

�� АТАКИ ОТБИТЫ

Как сообщили в среду в Минобороны, 
подразделения группировки «Север» 
пресекли попытки прорыва мобиль-
ных групп противника на бронетех-
нике вглубь российской территории 
в районах Скрылёвки, Левшинки, Се-
мёновки, Алексеевского, Камышного.

В районе Мартыновки были обна-
ружены и уничтожены две группы ВСУ 
на пикапах.

В направлении населённых пун-
ктов Коренево, Ольговка, Погребки, 
Русское Поречное и Черкесское По-
речное российские войска отразили 
шесть атак подразделений 115-й меха-
низированной, 80-й и 82-й десантно-
штурмовых бригад, сообщили в ве-
домстве.

По данным Минобороны, за сут-
ки потери ВСУ составили до 270 во-
еннослужащих и 16 единиц бронетех-
ники. Всего за время боевых действий 
на курском направлении противник 
потерял до 2300 военнослужащих, 
37  танков, 32  бронетранспортёра, 
18 боевых машин пехоты, 192 боевые 
бронированные машины, 88 автомо-
билей, четыре ЗРК, две пусковые уста-
новки РСЗО и 15 орудий полевой ар-
тиллерии.

�� СОМНЕНИЯ ЗАПАДА

В НАТО не верят, что ВСУ смогут за-
крепиться в Курской области, сооб-
щил агентству Bloomberg чиновник 
альянса. По его словам, там счита-
ют маловероятным, что украинские 
силы смогут удержать российскую 
территорию. Агентство отметило: за-
падные страны пока ждут и наблю-
дают, воздерживаясь от конкретных 
комментариев по поводу нападения. 
Однако государства альянса счита-
ют, что Вооружённые силы России вы-
бьют украинскую армию из Курской 
области, даже если на это потребуют-
ся недели.

Газета The New York Times между 
тем пишет, что победа на Украине уже 
«в руках у России» и она абсолютно до-
стижима независимо от того, «кто бу-
дет в Белом доме в следующем году». 
Издание отмечает, что Запад оказы-
вает Украине помощь, «достаточную 
лишь для того, чтобы не допустить 
развала фронта». Это ставит Киев 
в «унылое положение», и в опреде-
лённый момент мирное соглашение 
на условиях РФ для украинских вла-
стей станет предпочтительнее гибели.

Накануне официальный предста-
витель Верховного комиссара ООН 
по правам человека Равина Шамдас-
сани сообщила, что ведомство попро-
сило Россию о доступе в Курскую об-
ласть, чтобы проверить заявления 
о нарушениях прав человека укра-
инскими военными. «Мы пытаем-
ся собрать информацию о ситуации 
в Курской области, но без доступа это 
очень сложно. Мы запрашиваем у Рос-
сии доступ на её территорию, чтобы 
иметь возможность получить допол-
нительную информацию», — заяви-
ла она.

Диверсия следствия
Германия упустила подозреваемого по делу о «Северных потоках»

Путин сообщил о продолжении субсидирования полётов в Калининград

С убсидирование авиаперевозок в Калининградскую об-
ласть будет продолжено. Об этом Владимир Путин заявил 

14 августа на встрече с врио губернатора региона Алексеем 
Беспрозванных. Кроме того, увеличатся и морские перевоз-
ки: в конце 2028 года на заводе «Звезда» предусмотрена сдача 
парома для Калининграда, причём ещё один будет построен 
в 2029-м. Какие основные проблемы сегодня остаются в об-
ласти и как она пережила санкции — в материале «Известий».

Калининградская область столкнулась с нехваткой ка-
дров, и сейчас эта проблема остаётся ключевым вызовом 
для местной власти. По словам Алексея Беспрозванных, 
предприятия уже привлекают специалистов из других ре-
гионов, создавая для них жилую и социальную инфраструк-
туру. Активное использование новых технологий и средств 
автоматизации — один из способов решения проблемы ка-
дрового голода, считает Владимир Путин. Также этому по-
может и новая программа «Время героев», которая позво-
ляет создать резерв из ветеранов СВО. К примеру, в область 
уже приехал один из её участников.

В конце 2028 года на заводе «Звезда» предусмотрена сдача 
нового парома для Калининграда и ещё одного в 2029-м, за-
явил президент. Врио главы региона рассказал и об актуаль-
ности авиаперевозок. На этом фоне Алексей Беспрозванных 
отметил необходимость продолжить субсидировать авиа-
билеты, назвав этот вопрос «чувствительным» для жителей 
Калининградской области. «В отношении авиабилетов суб-
сидирование продолжится», — подчеркнул Владимир Путин.

Санкции создали серьёзные проблемы для региона за по-
следние два года, особенно с учётом географического поло-
жения Калининградской области. Однако власти успешно 
их преодолели: в настоящий момент прогнозируемый рост 
ВРП — 4,7%, а в период 2025–2027 годов — уже на уровне 5,8%. 
Совместно с РСПП и ТПП подготовлена большая инвести-
ционная программа с акцентом на высокотехнологичное 
промышленное производство. К слову, по итогам первого 
полугодия 2024-го объём производства в обрабатывающей 
промышленности вырос почти на 10%. Регион также занял 
четвёртое место по урожайности пшеницы, третье — по рап-
су, седьмое — по надоям молока на одну корову. «Понятно, 
что мы находимся в особом месте и постоянно раздражаем 
наших соседей. Но мы очень быстро сориентировались», — 
сказал врио губернатора.

Владимир Путин пожелал удачи врио главы Калинин-
градской области на выборах, которые пройдут в регио-
не в сентябре. Алексей Беспрозванных пообещал сделать 
всё, чтобы оправдать доверие российского лидера и жите-
лей региона в случае победы. Новый глава руководит Ка-
лининградской областью с 15 мая. Прежний губернатор 
Антон Алиханов был назначен министром промышлен-
ности и торговли РФ. «Алексей Сергеевич, я же вас назна-
чал туда временно исполняющим обязанности, поэтому 
постараюсь вам помочь. Но, естественно, решение зави-
сит от жителей Калининградской области», — подчеркнул 
Владимир Путин.

Прокуратура ФРГ выдала ордер 
на арест уроженца Киева Владимира З., 
который проходит подозреваемым 
по делу о подрыве газопроводов

A Об этом сообщила немец-
кая Tagesschau. По данным 

ARD, Süddeutsche Zeitung и Die Zeit, не-
кий Владимир З. ещё недавно нахо-
дился в Польше.

В ходе расследования установлены 
ещё двое подозреваемых с Украины — 
Евгений Ю. и Светлана Ю. Они управ-
ляют школой дайвинга и занимаются 
организацией зарубежных туров. Со-
общается, что они тоже работали во-
долазами и могли прикрепить взрыв-
чатку к трубопроводам. Как отмечают 
СМИ, немецкая разведка идентифи-
цировала этих дайверов ещё весной 
2024 года, однако ордер на арест двух 
последних так и не был выдан.

Что касается Владимира З., то не-
мецкие власти направили в Окруж-
ную прокуратуру в Варшаве европей-
ский ордер на его арест ещё в июне, 
заявили в пресс-службе Польской 
нацпрокуратуры. Там пояснили, что 
в начале июля подозреваемый уже по-
кинул Польшу через границу с Укра-
иной, а немецкие власти за это время 
так не успели включить его в базу ра-
зыскиваемых лиц. Европейский ордер 
на арест предполагает, что государ-
ство должно в течение 60 дней при-
нять решение об экстрадиции, а срок, 
вероятно, истёк. В связи с этим у поль-
ских пограничников не было осно-
ваний для задержания дайвера. При 
этом времени у немецких властей, 
по всей видимости, было достаточ-
но: местные СМИ успели разузнать, 
например, где и как живёт подозре-
ваемый.

«Известия» обратились в минюст 
и МВД Германии с просьбой проком-
ментировать ордер на арест. В мини-
стерстве внутренних дел отказались 
и предложили обратиться в Генпроку-
ратуру ФРГ, где ранее также заявили, 
что не дают комментариев. Не предо-
ставило информацию и посольство 
страны в Москве.

— Очевидно, что Германия не давит 
на Польшу и не ставит вопрос, кто 
за этим стоит, то есть какие государ-
ства, чьи спецслужбы и так далее. Об-
винение какой-то стороны вынудит 
Германию принимать решения, причём 
публично, чтобы объяснить в том чис-
ле своему населению, почему на их ин-
фраструктуру нападают, а они ниче-
го не делают. Если Польша причастна 

к подрывам, то Германии невыгодно 
предпринимать какие-то действия 
против своего союзника по НАТО и ЕС, 
а также значимого торгового партнё-
ра. Тем более в Польше сейчас доста-
точно близкое к Германии правитель-
ство, — сказала «Известиям» научный 
сотрудник Отдела европейских поли-
тических исследований ИМЭМО РАН 
Мария Хорольская.

Ещё сложнее будет предъявить об-
винения Украине, которой Германия 
поставляет значительную часть воо-
ружения. Это дискредитирует немец-
кие власти и, скорее всего, вызовет 
возмущение у граждан. По данным 
опроса, проведённого социологиче-
ским институтом YouGov в этом году, 
порядка 40% жителей ФРГ считают 
объём поддержки Киева чрезмерным.

— В любом случае отказ от военной 
помощи Украине вызовет серьёзные 
брожения среди союзников и среди 
собственного населения. У правящей 
коалиции сейчас и так очень много 
проблем, и ей нужно спокойно дой-
ти до конца срока полномочий (фе-
деральные выборы пройдут не позже 
осени 2025 года. — «Известия»), — до-
бавила Хорольская.

Вместе с тем 14 августа предста-
витель правительства ФРГ Вольфганг 
Бюхнер заявил, что поддержка Герма-
нией Украины останется неизменной, 
какими бы ни были результаты рас-
следования.

«Это две разные вещи, которые 
не имеют никакого отношения друг 

к другу», — приводит его слова агент-
ство DPA.

В сентябре 2022 года газопроводы 
«Северный поток-1» и «Северный по-
ток-2», пролегающие в Балтийском 
море из России в Германию, оказа-
лись повреждены после взрывов. 
Германия как одна из основных по-
терпевших сторон приступила к рас-
следованию в октябре. В том же году 
свои следственные действия запу-
стили Дания и Швеция, так как взры-
вы произошли в их экономических 
зонах. Однако в 2024 году обе стра-
ны завершили расследования, несмо-
тря на признание факта диверсии. 
В Копенгагене заявили, что у них нет 
необходимой юрисдикции для воз-
буждения уголовного дела, а в Сток-
гольме пришли к выводу, что им не-
кому предъявить обвинение.

Германия продолжает расследо-
вание, однако никаких значимых ре-
зультатов немецкая сторона всё рав-
но не предоставила. В июле 2024 года 
правительство ФРГ в ответ на груп-
повой запрос депутатов бундестага 
(в лице партии «Альтернатива для Гер-
мании») заявило, что не собирается 
обнародовать промежуточные ито-
ги расследования. При этом в доку-
менте, который изучили «Известия», 
говорится, что Берлин не исклю-
чает ни одну из версий произошед-
шего, а назвать виновных не может 
из-за отсутствия «неопровержимых 
доказательств». При этом сотрудни-
чать с Россией немецкие власти по-
прежнему отказываются.

Ситуация с новым подозреваемым 
с Украины только подчёркивает неже-
лание Германии менять свою страте-
гию, что вызвало бы серьёзные сдви-
ги во внешнеполитическом курсе. 
По мнению Марии Хорольской, Бер-
лин старается максимально выпол-
нить все процедурные формальности, 
чтобы сместить фокус на деятель-
ность судебных органов, подчёрки-
вая таким образом независимость 
расследования. Кроме того, если 
в подрывах замешаны третьи страны, 
Германии придётся предпринимать 
неудобные решения и против них.

— Я не исключаю, что власти ФРГ 
решили защищать своих старших 
партнёров из Вашингтона. И версия 
о причастности Украины, Польши или 

Украинские террористы, взятые в плен 
в населённых пунктах Малая Локня, 
Мартыновка и Уланок Курской области

« НЕ ИСКЛЮЧЕ-
НО, ЧТО ВЛА-
СТИ ФРГ РЕ-

ШИЛИ ЗАЩИЩАТЬ 
СВОИХ СТАРШИХ ПАР-
ТНЁРОВ ИЗ ВАШИНГТО-
НА. И ВЕРСИЯ О ПРИ-
ЧАСТНОСТИ УКРАИНЫ, 
ПОЛЬШИ ИЛИ КАКИХ-ТО 
ЧАСТНЫХ ЛИЦ — ОПЕРА-
ЦИЯ ПРИКРЫТИЯ
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Морское представление
Какие новинки для ВМФ показаны на «Армии-2024»

Дмитрий Болтенков

Н а форуме «Армия-2024» представ-
лен ряд морских новинок, боль-

шинство которых находилось на стен-
де Объединённой судостроительной 
корпорации. Среди образцов — но-
вый проект корвета, макет автоном-
ного глубоководного аппарата, нео-
битаемая подводная станция и другие. 
О новых разработках судостроителей 
для ВМФ России — в материале «Из-
вестий».

�� НОВЫЙ КОРВЕТ

Большой интерес представляет мо-
дель корвета на основе малого ра-
кетного корабля проекта 22800 «Ка-
ракурт». За счёт изменения состава 
двигательной установки на корабле 
высвободились объёмы, которые ис-
пользованы под размещение противо-
лодочного вооружения. На нём также 
установлены гидроакустический ком-
плекс с подкильной и буксируемой ан-
теннами и малогабаритный противо-
лодочный комплекс «Пакет-НК».

Остальной состав вооружения 
остался неизменным и включает 
в себя пушку калибра 76,2 мм — АК-
176МА, восемь пусковых установок 
для крылатых ракет и зенитный ра-
кетно-артиллерийский комплекс 
«Панцирь-МЕ». Также на корабле есть 
посадочное место для размещения 
контейнера с разными видами начин-
ки. Вместе с тем изменение состава 
двигательной установки уменьши-
ло скорость полного хода корабля 
с 32 до 26 узлов.

Получился крайне интересный 
представитель ВМФ, которым мож-
но заменить устаревающие малые 
противолодочные корабли проектов 
1124М и 1331. Такой корвет может ре-
шать широкий круг задач в прибреж-
ной зоне, в частности обеспечивать 
развёртывание атомных подводных 
лодок и крупных боевых кораблей 
в водах Баренцева и Берингова морей.

�� ГЛУБОКОВОДНЫЙ «СЕРГЕЙ 
БАВИЛИН»

Санкт-Петербургское морское бюро 
машиностроения «Малахит» пред-
ставило макет заложенного 27 мар-
та 2024  года автономного глубо-
ководного аппарата (АГА) «Сергей 
Бавилин» проекта 18200 и раскрыло 
некоторые его технические данные. 
Так, АГА имеет размеры 9,9х4х4,3 м, 
масса готового к погружению аппа-
рата составляет 53 т, а экипаж со-
стоит из трёх человек. Ключевой 
параметр АГА — глубина его погру-
жения — не раскрывается. Однако 
исходя из ранее публиковавшейся 
в СМИ информации можно предпо-
ложить, что она рассчитана на по-
гружение в любой точке Мирового 
океана без ограничений, то есть бо-
лее 11 тыс. м. Используемые сейчас 
в составе ВМФ АГА «Русь» и «Консул» 
имеют массу 26 т и глубину погруже-
ния 6500 м. Крайне интересно, какой 
корабль будет выступать в роли но-
сителя аппарата «Сергей Бавилин». 
Имеющиеся и строящиеся в настоя-
щее время океанографические иссле-
довательские суда «Янтарь», «Алмаз» 
и «Вице-адмирал Буриличев» бати-
скаф такой массы нести не смогут. 
К тому же на носителе должна быть 
система компенсации крена корабля 
при спуске такого тяжёлого аппарата.

�� ПОДВОДНЫЕ «АРГУС-Д» 
И «ОКТАВИС»

Центральное конструкторское бюро 
морской техники «Рубин» предста-
вило создаваемый тяжёлый АНПА 
«Аргус-Д», где «Д» означает «достав-
щик». А также — необитаемую подво-
дную станцию «Октавис». «Аргус-Д» 
имеет модульное строение. В отсе-

ке нагрузки три посадочных места 
для размещения полезной нагрузки 
до 200 кг, например донных сейсми-
ческих станций, датчиков сбора па-
раметров среды и так далее. Аппарат 
имеет следующие характеристики: 
глубина погружения — до 3000 м; 
размеры — 8,9х1х1,25 м; вес — 5500 кг; 
скорость хода — до 3 узлов; автоном-
ность — до 20 часов. В качестве источ-
ника энергии используется литийи-
онная батарея.

Для зарядки АНПА «Аргус-Д», сня-
тия с них накопленной информации, 
загрузки в них новых заданий, а так-
же для парковки аппаратов меж-
ду миссиями создаётся подводная 
станция «Октавис». Она может при-
нимать до трёх аппаратов «Аргус-Д», 
размещаться на якоре или на грунте 
с глубиной до 1000 м. «Октавис» мо-
жет получать электроэнергию с бе-
рега, с морских платформ, а также 
с устройств, преобразующих энергию 
океана. Такая связка, как «Аргус-Д» 
и «Октавис», крайне необходима 
в деле изучения Мирового океана 
в хозяйственных и военных целях.

�� ПЕРВЫЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
ГИДРОЦИКЛЫ

АО «Авангард» представило первый 
полностью отечественный импорто-
независимый гидроцикл «Авангард», 
изготовленный из стеклопластика. 
Ранее в России гидроциклы не произ-
водились, а покупались за границей, 
что после февраля 2022 года стало 
проблематично. Вместе с тем на такие 
транспортные средства есть спрос 
среди как гражданского населения, 
так и военных структур. В услови-
ях боевых действий в дельте Днепра, 
среди островов Херсонского района 
и в северо-западной части Чёрного 
моря такие аппараты будут крайне 
нужны российской морской пехоте 
и спецназу для скоростной достав-
ки бойцов и грузов на вражескую тер-
риторию. Гидроцикл имеет скорость 
90 км/ч, может перевозить трёх че-
ловек, грузоподъёмность составляет 
300 кг, сухая масса — 450 кг. Размеры — 
3,5х1,29х,1,3 м. В качестве двигателя 
может использоваться ЗМЗ-409 PRO 
мощностью 150 л.с. или ВАЗ-21126 — 
98 л.с. Также возможно использова-
ние и других перспективных отече-
ственных двигателей внутреннего 
сгорания.

�� КИТАЙСКИЕ РАЗРАБОТКИ

Любопытно заметить изменение со-
става выставленных образцов ки-
тайского судостроения. Если на «Ар-
мии-2023» преобладали надводные 
суда, то в этот раз большую часть об-
разцов составляют различные без-
экипажные корабли и подводные 
аппараты. Так, на стенде судостро-
ительной индустрии КНР представ-
лены беспилотный катер S45, пор-
тативный многофункциональный 
подводный аппарат  — пиленгас 
UUV-ISR 350, система дистанцион-
ного разминирования EAS15, бес-
пилотный катер A2000, АНПА типа 
ST001 и ряд других систем. При этом 
характеристики таких аппаратов 
не раскрываются. Но можно понять, 
что китайские военные и инженеры 
внимательно следят за ходом специ-
альной военной операции на Украи-
не и быстро делают нужные для себя 
выводы.

Ранее «Известия» сообщали»: 
в России началось производство 
многофункциональных безэкипаж-
ных катеров (БЭК). Они позволяют пе-
ревозить 20 кг груза, также их мож-
но использовать как камикадзе или 
платформу для двух БПЛА. Причём 
решения, применённые при изготов-
лении БЭК, помогут быстро превра-
тить практически любую лодку или 
катер в безэкипажный аппарат.

 Новости

Крестовый уход
Киев готовится запретить каноническое православие на Украине

Ирина Горбунова, Валентин Логинов

В ладимир Зеленский заявил о под-
готовке некоего решения, которое 

укрепит «украинскую духовную неза-
висимость». Сразу после этих сообще-
ний руководство Киево-Печерской лав-
ры потребовало от монахов Украинской 
православной церкви (УПЦ) освободить 
часовню. Вероятно, это сигнал, что вла-
сти приняли окончательное решение 
о её запрете, несмотря на то что религи-
озные свободы зафиксированы в кон-
ституции Украины и де-факто подобный 
шаг требует её изменения. Может ли по-
явиться какая-то альтернатива УПЦ, кро-
ме той, что представляет Киевский па-
триархат, — в материале «Известий».

Киев подходит к принятию реше-
ния о запрете канонической Украин-
ской православной церкви. В целом 
Владимир Зеленский и его окруже-
ние уже давно пытаются пойти на этот 
шаг, однако дискуссии и опасения со-
циального взрыва заставляли украин-
скую власть повременить. Тем не ме-
нее в последние дни с Банковой подали 
знак: в выходные Зеленский заявил, 
что скоро будет принято некое реше-
ние, которое будет способствовать 
«укреплению украинской духовной не-
зависимости». Логично предположить, 
что речь идёт о запрете УПЦ и принуж-
дении приходов канонической церк-
ви перейти в раскольническую Право-
славную церковь Украины (ПЦУ).

Способствует такому восприя-
тию заявления Зеленского тот факт, 
что в Верховной раде ещё с января 
2023 года зарегистрирован законо-
проект, который предполагает полный 
запрет УПЦ. Инициатором документа 
фактически стал сам Зеленский. 19 ок-
тября того же года Рада поддержала за-
конопроект в первом чтении. На этом, 
правда, ход документа остановился.

Причём никаких объяснений со сто-
роны официальных властей не после-
довало. В мае депутаты Рады срывали 
заседания, требуя внести вопрос в по-
вестку. Этого, однако, не происходило. 

Причём не до конца ясно, кто именно 
противодействовал этому шагу. По-
сле появлялись различные сливы ин-
формации, что чтение всё же пройдёт 
в июле, но и тогда этого не произошло. 
23 июля несколько десятков депута-
тов даже блокировали трибуну, что-
бы законопроект рассмотреть. Особен-
но яро этого добивается партия Петра 
Порошенко «Европейская солидар-
ность», что в общем-то неудивитель-
но, поскольку именно экс-президент, 
по сути, спровоцировал церковный 
раскол на Украине, добившись авто-
кефалии для Украинской православ-
ной церкви Киевского патриархата. 
После получения томоса именно эта 
структура трансформировалась в ПЦУ.

Что примечательно, тормозила при-
нятие законопроекта как раз партия 
«Слуга народа», очевидно, транслируя 
таким образом сомнения Банковой 
в целесообразности и своевременно-
сти решения. И этому есть свои причи-
ны. Например, отсутствие достаточной 
поддержки со стороны Запада. Надо 
полагать, что Европа и США не одобря-
ют запрет церкви, поскольку обществу 
западных стран будет сложно объяс-
нить, почему украинский режим пе-
решёл к борьбе с православием. Так, 
бывший помощник госсекретаря при 

Дональде Трампе Роберт Дестро и во-
все заявил, что документ представля-
ет собой вопиющее нарушение прав 
человека и фактически объявляет во-
йну лояльным украинским гражданам.

Также остаётся подвешенным во-
прос конституционности такого шага. 
С одной стороны, Украина, соглас-
но её же основному закону, светское 
государство, значит, власти не могут 
вмешиваться в дела Церкви. С дру-
гой — ст. 35 гласит: «Каждый имеет 
право на свободу мировоззрения и ве-
роисповедания. Это право включает 
свободу исповедовать любую религию 
или не исповедовать никакой, беспре-
пятственно отправлять единолично 
или коллективно религиозные куль-
ты и ритуальные обряды, проводить 
религиозную деятельность». В конце 
концов в ст. 3 указано: «Обеспечение 
прав и свобод человека является глав-
ной обязанностью государства».

«Люксембург прогнулся под давлением НАТО»
A Страна, фактически не име-

ющая армии и всецело до-
верившая собственную безопасность 
Североатлантическому альянсу, взяла 
на себя обязательство защищать дру-
гое государство, не входящее в этот 
военно-политический блок и нахо-
дящееся к тому же в состоянии воо-
ружённого конфликта с Россией. И, 
наконец, главное: подписав это согла-
шение, люксембуржцы ничего не при-
обрели взамен, что несколько странно 
для двустороннего договора, который 
обычно предполагает обоюдную вы-
году сторон.

Власти Люксембурга рассчитывают 
увеличить оборонный бюджет с €696 
млн в 2024 году до €1,46 млрд к 2030-му. 
На ваш взгляд, зачем такому небольшо-
му государству, как Люксембург, пред-
принимать такие большие усилия в во-
енной сфере?

Убеждён, что это никак не отвеча-
ет реальным интересам великого гер-
цогства. В Люксембурге тоже прекрас-
но понимают, что увеличение военных 
расходов будет происходить за счёт 
замедления экономики, ослабления 
других статей бюджета, повышения 
налогов и сокращения «зелёных» ин-
вестиций.

Богатый Люксембург долгое время 
замыкал список членов НАТО по со-
отношению военного бюджета к ВВП 
страны. Понятное дело, многих союз-
ников по блоку раздражало, что стра-
на с кредитным рейтингом AAA и од-
ним из самых высоких в Европе и мире 
уровнем зарплат не спешила тратить 
деньги налогоплательщиков на финан-
сирование американского, француз-
ского, немецкого и любого другого во-
енно-промышленного комплекса. Ведь 
своего ВПК у Люксембурга нет. В ито-
ге правительство ВГЛ прогнулось-та-
ки под давлением партнёров по НАТО 
и заключило в этом году рекордный 
для страны контракт на поставку воен-
ной техники на сумму €2,6 млрд.

Мы видим усилия Венгрии в вопросе 
мирного урегулирования украинского 
конфликта и достаточно независимую 
позицию Виктора Орбана в вопросах 
внешней политики. На ваш взгляд, та-
кая позиция находит отклик у жителей 
герцогства или у отдельных политиче-
ских сил страны?

Как показывают опросы, проводи-
мые люксембургскими СМИ, а так-
же прошедшие в 2023 году муници-
пальные и парламентские выборы, 
жителей ВГЛ мало интересуют во-
просы внешней политики, не говоря 
уже о происходящем между Россией 
и Украиной. У политических элит Люк-
сембурга стремления к пересмотру 
конфронтационного курса в отноше-
нии нашей страны также не просма-
тривается.

Тема скорейшего мирного урегули-
рования украинского конфликта на-

ходит наибольший отклик у люксем-
бургского бизнеса, потерявшего рынок 
РФ и немалые российские инвестиции 
в результате провальной санкцион-
ной политики Запада. В конце концов 
введение санкций — это общее реше-
ние ЕС, а вот упущенная выгода — она 
у каждого своя. И всё же не могу ска-
зать, что люксембургский бизнес от-
крыто выступает за отмену санкций. 
Тут всё, как в старой русской поговор-
ке: «И хочется, и колется, и мама не ве-
лит».

Единственная структура, кото-
рая продолжает демонстрировать 
определённую активность в сфере 
бизнеса с Россией, — это Российско-
бельгийско-люксембургская торгово-
промышленная палата, отмечающая 
в нынешнем году своё 50-летие.

Если говорить о торгово-экономиче-
ских отношениях двух стран — как силь-
но они изменились за время специаль-
ной военной операции?

На сегодняшний момент торгово-
экономические отношения России 
и Люксембурга фактически сведены 
к нулю. Товарооборот между странами 
упал в разы, хотя, принимая во внима-
ние его скромные объёмы и до начала 
СВО (порядка $200 млн), в абсолют-
ных цифрах это падение впечатляю-
щим не выглядит.

Увы, и в этом вопросе великое гер-
цогство следует в фарватере антирос-
сийской истерии и бездумного тира-
жирования всевозможных санкций 
Евросоюза против нашей страны. Се-
годня в санкционный бизнес-реестр 
ВГЛ внесены 90 физических и 1110 юри-
дических лиц из России. Согласно за-
явлениям финансовых властей, в стра-
не заморожены российские частные 
активы на €6,2 млрд.

Конечно, столь необдуманные, 
а главное, абсолютно нелегитим-
ные шаги не могли не сказаться 

на репутации «надёжной финансо-
вой гавани», которой Люксембург так 
дорожит. По всей видимости, их по-
следствия ещё предстоит наблюдать 
в ближайшие годы. Отныне инвесто-
ры из многих стран с изрядной долей 
опасения смотрят на некогда надёж-
ные и стабильные западные финан-
совые центры, такие как Люксембург, 
понимая, что и их активы могут быть 
конфискованы или как минимум обе-
здвижены под любым надуманным 
предлогом.

Сильно ли пострадал от санкций ту-
ристический сектор? Приезжают ли 
российские путешественники в Люк-
сембург, несмотря на транспортные 
ограничения?

Из-за введённых Евросоюзом санк-
ционных ограничений туристический 
поток просел, хотя и сейчас, несмотря 
на дороговизну авиабилетов и слож-
ность маршрута, как люксембуржцы 
по-прежнему посещают нашу страну, 
так и россияне приезжают в великое 
герцогство. Отмечу важный момент: 
если документы поданы правильно, 
то с обеих сторон никаких сложно-
стей с оформлением туристических 
виз не возникает. Тем более что с рос-
сийской стороны уже год как дей-
ствуют электронные визы, восполь-
зоваться которыми могут в том числе 
и граждане Люксембурга.

Обращаются ли граждане РФ, прожи-
вающие в Люксембурге, в наше посоль-
ство в связи со случаями дискримина-
ции по национальному признаку?

Особенность Люксембурга в том, 
что это многонациональная страна 
с очень большой долей рабочих-ми-
грантов, постоянно проживающих 
в ВГЛ либо ежедневно приезжающих 
на заработки из соседних Франции, 
Бельгии и Германии. Поэтому ещё 
в 2022 году правительство приняло 
действенные меры против проявле-
ния русофобии в стране. В настоящее 
время каких-либо серьёзных инциден-
тов на почве дискриминации по нацио-
нальному признаку в отношении рос-
сиян мы не отмечаем.

В то же время можно привести 
пример дискриминации, которую 
на собственной шкуре испытало 
наше посольство. Когда встал во-
прос о замене нескольких автомо-
билей из посольского автопарка, все 
без исключения местные дилеры от-
казались иметь с нами дело, сослав-
шись на геополитическую обстанов-
ку в мире.

€6,2 млрд

заморожено в Люксембурге

 российских активовДиверсия следствия
Германия упустила подозреваемого по делу о «Северных потоках»
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Яхта «Андро-
меда», которая, 
предположитель-
но, использова-
лась для взрывов 
на балтийских 
трубопроводах 
(Германия, март 
2023 года)

вообще каких-то частных лиц, кото-
рую приняли в СМИ и в прокурату-
ре Германии, — это просто информа-
ционная операция для прикрытия 
исполнителей теракта. В немецких 
СМИ в связи с выходом этой новости, 
кстати, утверждается, будто нет до-
казательств, что данный человек 
был связан напрямую с киевским 
режимом и представлял интересы 
украинских спецслужб, — поделился 
мнением с «Известиями» польский 
политолог, обозреватель Mysl Polska 
Матеуш Пискорский.

Ранее известный американский 
журналист Сеймур Херш сообщил, 
что за диверсией стоят США. По его 
информации, взрывы произвели 
по приказу администрации Джо 
Байдена, где опасаются потерять 
влияние в Европе — и прежде все-
го в Германии. На этом фоне заявле-
ние американского президента ещё 
до подрыва о том, что «Северный по-
ток-2» не заработает в случае «втор-
жения» России на Украину, вызыва-
ет вопросы.

Российская сторона обвинила 
во взрывах не только США, но и Ве-
ликобританию, где свою причаст-
ность всячески отрицают.

— Украина теоретически, конеч-
но, могла бы осуществить диверсию. 
И сам факт того, что этому человеку 
предъявляют обвинение в Германии, 
а он на тот момент оказывается уже 
на территории Украины, тоже, навер-
ное, многое объясняет. Но я убеж-
дён, что без британцев и американ-
цев осуществить такой подрыв было 
бы невозможно. Как участники укра-
инцы, вероятно, там присутствовали, 
но организаторы и реализаторы это-
го проекта — Великобритания и США. 
Они их обеспечивали техникой, воз-
можно, обучали этих людей. Я не ис-
ключаю такие варианты, — отметил 
в разговоре с «Известиями» бывший 
народный депутат Украины, политик 
Спиридон Килинкаров.

Именно из-за участия в этой опе-
рации союзников по НАТО Германия 
не раскрывает никакие детали рас-
следования, так как это приведёт 
к серьёзным политическим послед-
ствиям, если не к конфликту с Лон-
доном и Вашингтоном, подчеркнул 
Килинкаров.
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Стражи беспорядка
Полиция Новой Зеландии бездействует при нападках на посольство РФ

Леонид Самуна 

О коло российского представитель-
ства в Новой Зеландии продолжа-

ют проводиться акции протеста. Всё 
это происходит при неадекватной ре-
акции местной полиции: правоохрани-
тели не уделяют достаточно внимания 
безопасности дипмиссии и её сотруд-
ников. Об этом «Известиям» рассказали 
в посольстве РФ в Новой Зеландии. Дип-
представительство также сообщило: от-
ветственный за попытку поджога здания 
в 2022 году отделался символическим на-
казанием. Акты вандализма в отношении 
российских посольств в странах Запада — 
распространённое явление. В каких ус-
ловиях приходится работать нашим ди-
пломатам — в материале «Известий».

Российская дипломатическая мис-
сия в Веллингтоне продолжает стал-
киваться с нападками и враждебными 
акциями, которые начались в феврале 
2022 года. Диппредставительство свя-
зывает это с неконтролируемой ан-
тироссийской пропагандой и общим 
враждебным отношением к Москве.

— Неудобства создаёт в первую оче-
редь подогреваемое местными СМИ 
и официозом враждебное отношение 
как к нашему посольству, так и вообще 
ко всему, что связано с Россией. После 
начала СВО дипмиссия неоднократно 

становилась объектом нападок и про-
тивоправных действий: поступали со-
общения с оскорблениями и угрозами; 
вандалы разрисовывали стены, забра-
сывали пузырьки с краской; так назы-
ваемые «мирные демонстранты и пи-
кетчики» блокировали единственный 
выезд из посольства, демонстративно 
фотографировали и снимали на камеру 
выходивших из него сотрудников и чле-
нов их семей, — рассказали «Извести-
ям» в посольстве РФ в Новой Зеландии.

Дипломатическая миссия также под-
чёркивает, что правоохранители не уде-
ляют должного внимания продолжа-
ющимся по сей день акциям, которые 
могут угрожать безопасности посоль-
ства и его сотрудников.

— Всё это (акции протеста. — «Изве-
стия») происходит при нарочито вялой, 
неадекватной происходящему реак-
ции местной полиции. Правоохрани-
тели не уделяют достаточно внимания 
безопасности нашего посольства и его 
сотрудников, демонстрируя неспособ-
ность выполнять свои обязательства 
в рамках Венских конвенций о дипло-
матических и консульских сношени-
ях, — отметили в диппредставительстве.

Подобным бездействием страна на-
рушает ряд важнейших документов 
в международно-правовом регулиро-
вании, говорит «Известиям» бывший за-

меститель генсека ООН и экс-замглавы 
МИД РФ Сергей Орджоникидзе.

— Тот факт, что они не выполняют сво-
их обязательств по Венским конвенциям 
о дипломатических и консульских сно-
шениях, является грубым нарушением 
этих основополагающих международ-
но-правовых документов в области под-
держания отношений между государ-
ствами, — считает российский дипломат.

В качестве примера противоправ-
ных действий диппредставительство 
РФ в Новой Зеландии привело инци-
дент, произошедший в марте 2022 года, 
когда преступник забросил две бутыл-
ки с зажигательной смесью на террито-
рию посольства. Дипломаты подчёрки-
вают: виновный в содеянном остался 
безнаказанным, при этом копия поста-
новления суда по делу была представ-
лена российским дипломатам только 
14 августа 2024-го.

— В копии решения указывается, что 
суд обязал поджигателя направить лю-
бую сумму на благотворительность, по-
рекомендовав сделать взнос в Красный 
Крест. $500 он внёс по факту, но в поста-
новлении конкретная сумма не оговари-
валась. Кроме того, в мотивировочной 
части решения суд ссылался на имевши-
еся у обвиняемого проблемы с психиче-
ским здоровьем. Правонарушитель даже 
не получил судимость. Кроме того, это 
решение было предано гласности через 
СМИ и может быть воспринято другими 
антироссийски настроенными лицами 
как сигнал к совершению подобных дей-
ствий без особых опасений за послед-
ствия, — отметили в посольстве.

Такой подход свидетельствует, что 
у стран Запада более не существует 
ограничений, когда дело касается ка-
ких-либо недружественных действий 
по отношению к Москве, считает про-
граммный директор клуба «Валдай» Ти-
мофей Бордачёв.

Мир

Дефолт по расписанию
Что значит ухудшение кредитного рейтинга Украины

Аделина Синицына, Екатерина Хамова

П рисвоенный Украине рейтинг «огра-
ниченный дефолт» — технический 

момент, который тем не менее может 
повлечь за собой значительные послед-
ствия — необходимость в реструктуриза-
ции долга и во взыскании активов в поль-
зу кредиторов, рассказали опрошенные 
«Известиями» эксперты. При этом эконо-
мика Украины сейчас в основном дер-
жится за счёт иностранных вливаний — 
как правило, средства дают в кредит. 
Но решение Fitch об ухудшении пози-
ций страны сигнализирует о серьёзных 
рисках в финансовой системе и вызыва-
ет вопросы, сможет ли Киев расплатить-
ся по взятым ссудам.

Международное рейтинговое агент-
ство Fitch Ratings понизило долгосроч-
ный рейтинг дефолта эмитента Украи-
ны в иностранной валюте до уровня RD 
(ограниченный дефолт) с предыдущего 
C (дефолт неизбежен), сообщается в ре-
лизе агентства.

«Понижение долгосрочного рейтин-
га дефолта эмитента Украины в ино-
странной валюте последовало после 
десятидневного льготного периода 
для выплаты купона по еврооблигаци-
ям с погашением в 2026 году на сумму 
$750 млн, подлежащего выплате 1 авгу-
ста. Это означает наступление события 
дефолта в соответствии с критериями 
Fitch в отношении суверенного эмитен-
та, а также индивидуального рейтинга 
затронутой ценной бумаги», — говорит-
ся в релизе Fitch.

До этого агентство понижало долго-
срочный рейтинг Украины в иностран-
ной валюте 24 июля. Тогда показатель 
уменьшили с уровня CC (высокая веро-
ятность дефолта) до C (дефолт неизбе-
жен). Это означало высокий кредитный 
риск и появление признаков, что в стра-
не начался процесс, подобный дефолту.

На решение в том числе повлиял 
принятый на Украине закон, позволя-
ющий приостановить выплаты по гос-
долгу на три месяца.

Fitch не единственное агентство, 
которое видит риски дефолта Украи-
ны. 2 августа S&P Global также понизи-
ло кредитный рейтинг страны до уров-
ня «выборочный дефолт» (SD — Selective 

Default) на фоне отсутствия выплат 
по купонам. В агентстве сочли, что Киев 
не будет вносить платежи после приня-
тия закона, который позволяет прави-
тельству временно остановить выпла-
ты по внешним займам.

Сейчас экономика Украины в основ-
ном держится за счёт субсидий ино-
странных государств, рассказал 
директор Центра конъюнктурных ис-
следований ВШЭ Георгий Остапкович.

— Сосредоточение производства ос-
новной продукции находилось в Вос-
точной Украине, тогда как Западная 
была направлена на человеческий ка-
питал. Сейчас главной отраслью ВВП 
остаётся сельское хозяйство. Потреби-
тельский спрос удаётся поддерживать 
лишь благодаря помощи США и Евро-
союза, — пояснил эксперт.

С начала 2022 года до 30 июня 2024-го 
общее количество финансовых ассигно-
ваний со стороны Запада в пользу Укра-
ины составило $218 млрд. В том числе 
$16 млрд пришлось на гуманитарную 
помощь и $113 млрд на военные нужды. 
Такие подсчёты приводит независимый 
Кильский институт мировой экономи-
ки, расположенный в Германии.

Отдельной графой в исследовании 
идут финансовые, гуманитарные и во-
енные обязательства западных партнё-
ров перед Украиной. Общая сумма со-
ставляет $333 млрд.

По подсчётам Комитета по ответ-
ственному федеральному бюджету 
(американская НКО), с начала россий-
ской спецоперации до мая 2024 года 
только США выделили в общей слож-
ности $175 млрд. Это включает в себя 
последний крупный пакет помощи 
на $61 млрд, одобренный в апреле это-
го года.

Кроме того, к февралю 2024-го Джо 
Байден утвердил 54 президентских ука-
за, предписывающих департаменту обо-
роны «немедленное выделение техни-
ки и услуг иностранным государствам, 
которые в этом нуждаются». Эти суммы 
не входят в подсчёт комитета.

Значительную часть выделенных 
средств Украина должна будет вер-
нуть США по окончании конфликта — 
но точных дедлайнов Вашингтон пока 
не называл. Ещё в мае 2022 года Джо 
Байден подписал закон о ленд-лизе 
в пользу украинской демократии, ана-
логичный тому, что существовал меж-
ду США и СССР во время Второй миро-
вой войны.

О том, что Вашингтон должен оказы-
вать помощь Украине только в форма-
те долга, говорит и кандидат на прези-
дентских выборах от республиканцев 
Дональд Трамп: «Если хотите, одол-
жите им денег, а не просто вручайте 
чек на $60 млрд. Я говорю вам: Зелен-
ский — один из величайших продавцов 
в истории. Каждый раз, когда он приез-
жает в США, он увозит с собой $50 или 
$60 млрд».

Вернуть Киеву придётся и часть 
средств, выделенных европейскими 
партнёрами. Так, из €29,6 млрд прямой 
экономической и бюджетной помощи 
со стороны ЕС, предоставленной в 2022–
2023 годах, только €2 млрд было частью 
безвозмездных платежей.

Сам по себе факт понижения рейтин-
га Украины до уровня «ограниченный 
дефолт» — технический момент, кото-
рый лишь отражает, что долг не упла-
чен прямо сейчас. Он не всегда высту-
пает условием взыскания, а лишь может 
вести к нему. Однако этот факт тянет 
за собой ряд последствий, пояснил до-
цент кафедры экономической теории 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Владимир Скалкин.

из €29,6
помощи Киеву со стороны ЕС только 
€2 млрд были безвозмездными

миллиарда
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Дельный советник
Турция усиливает роль в разрешении конфликта  
в секторе Газа

Семён Бойков

Т урция хочет усилить свою роль 
в разрешении конфликта в секторе 

Газа, однако Анкара не сможет стать 
эффективным посредником между Из-
раилем и ХАМАС, заявили опрошенные 
«Известиями» эксперты. По их оценке, 
этому препятствуют плохие политиче-
ские отношения страны с еврейским 
государством и недостаточно сильные 
контакты с представителями палестин-
ских сил. Вечером 14 августа прошли 
переговоры президента Турции Ред-
жепа Тайипа Эрдогана с главой Пале-
стины Махмудом Аббасом. Ключевой 
темой встречи стал вопрос разреше-
ния конфликта в анклаве. О роли Тур-
ции в прекращении боевых действий 
в секторе Газа и перспективах оконча-
тельного палестино-израильского уре-
гулирования — в материале «Известий».

�� ЗАЧЕМ АББАС  
ПОЕХАЛ В ТУРЦИЮ

Турция наряду с Россией продолжает 
предпринимать усилия по дипломати-
ческому урегулированию конфликта 
в секторе Газа. 13 августа президент 
Палестинской национальной адми-
нистрации Махмуд Аббас в Москве 
встретился с российским лидером 
Владимиром Путиным. Уже вечером 
14 августа палестинский лидер прибыл 
в Турцию и встретился с президентом 
страны Реджепом Тайипом Эрдоганом. 
Переговоры прошли в закрытом ре-
жиме, однако очевидно, что ключе-
вым стал вопрос урегулирования кон-
фликта в секторе Газа. За несколько 

часов до встречи турецкий лидер за-
явил, что Анкара не позволит еврей-
скому государству поджечь Ближний 
Восток. Действительно, сейчас регион 
стоит на грани масштабной эскалации, 
поскольку Израиль ожидает ответно-
го удара от Ирана после убийства гла-
вы политбюро ХАМАС Исмаила Хании 
в Тегеране. К слову, 15 августа Аббас 
выступит перед турецким парламен-
том — ради этого депутаты соберутся 
на внеочередное собрание.

Турецкий лидер, регулярно выра-
жающий поддержку Палестине, рас-
считывал, что визит Махмуда Абба-
са состоится ещё в прошлом месяце. 
24 июля премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху впервые за де-
вять лет выступил в Конгрессе США, 
где представил войну в Газе как борь-
бу его страны за выживание, потребо-
вав ускорить процесс предоставления 
американской военной помощи. В Ан-
каре ожидали, что в этот же день в ту-
рецком парламенте выступит и глава 
Палестины, однако этого не произо-
шло. Эрдоган счёл тот факт, что Аббас 
не приехал в Турцию, за оскорбление 
и даже призвал палестинского поли-
тика извиниться. Тем не менее пригла-
шение осталось в силе.

В последний раз Махмуд Аббас по-
сещал Турцию в марте. По итогам пе-
реговоров Эрдоган заявил, что окон-
чательным решением конфликта 
в секторе Газа может служить созда-
ние суверенного палестинского го-
сударства на основе границ 1967 года. 
Он подтвердил готовность Турции 
взять на себя ответственность в рам-
ках механизма гарантий безопасно-

сти для Палестины. Ещё в феврале 
турецкие СМИ писали: Анкара хочет 
стать одним из гарантов мира на пале-
стинской стороне «своим гуманитар-
ным, политическим и военным при-
сутствием».

С начала войны в октябре 2023 года 
Турция, в отличие от своих ключевых 
союзников по НАТО, таких как США 
и Германия, заняла исключительно 
пропалестинскую позицию. С про-
шлой осени она направила в анклав 
гуманитарную помощь объёмом 
более 40 тыс. т. На международных 
площадках Анкара усилиями сво-
их юристов добивается привлече-
ния правительства Нетаньяху к уго-
ловной ответственности за действия 
в Газе, а в конце июля Эрдоган даже 
пригрозил ввести войска в Израиль — 
«точно так же, как в Карабах и Ливию». 
Директор Института Черноморско-
Каспийского региона имени Арцру-
ни Виктор Надеин-Раевский счита-
ет, что Турция вряд ли сможет играть 
роль посредника в урегулировании 
конфликта в секторе Газа, поскольку 
не сможет найти поддержку со сто-
роны Израиля.

— Турция совершенно очевид-
но заняла сторону палестинцев, что 
справедливо. Это получило резкие 
осуждения со стороны Израиля. Па-
тетика сторон была крайне высоко-
го накала: с одной стороны, Эрдоган 
обвинил ЦАХАЛ в геноциде, с другой 
стороны, в Израиле вспомнили о ге-
ноциде армян, сделав ответное обви-
нение в адрес Эрдогана, в том числе 
касательно его политики в адрес на-
циональных меньшинств, в частно-

сти курдов, — сказал он «Известиям». — 
Турция, конечно, стремится усилить 
свою роль в урегулировании конфлик-
та, но её требования сводятся к тому, 
чтобы Израиль прекратил оккупацию 
Газы и вывел оттуда свои войска, а это 
как раз то, что Израиль не хочет делать.

Турецкий политолог Керим Хас со-
гласен, что Анкара не сможет стать эф-
фективным посредником, но по дру-
гой причине.

— Я думаю, серьёзной роли у Турции 
нет. У турецкого руководства есть кон-
такты с различными палестинскими 
группами, но их недостаточно, — за-
явил эксперт «Известиям». — У Ирана 
и Катара больше влияния на ХАМАС, 
чем у Турции. Кроме того, у Эрдога-
на нет рычагов давления на Израиль. 
В 2005 году Турция была посредни-
ком между Израилем и Сирией, но это 
было почти 20 лет назад, и сейчас со-
всем другая ситуация.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ ПАЛЕСТИНО-
ИЗРАИЛЬСКОГО 
УРЕГУЛИРОВАНИЯ

Позиция Турции по урегулированию 
конфликта в Газе изначально расхо-
дилась с мнением большинства пар-
тнёров по НАТО. Многие западные 
страны, включая США, всё ещё не одо-
бряют идею создания палестинско-
го государства без соответствующих 
соглашений с Израилем. Стоит отме-
тить, что Вашингтон играет ключе-
вую роль в политической и военной 
поддержке еврейского государства, 
и соответственно, имеет на него се-
рьёзное влияние.
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Почтовое отравление
A Согласно данным «Рунити», 

в настоящее время на кор-
поративных e-mail-сервисах размеще-
но 3 млн. Из них 31 тыс. — в зарубежных 
Gmail и Outlook. Ранее, по состоянию 
на июль 2023 года, этот показатель со-
ставлял 43 тыс. доменов.

Поведение западных IT-гигантов 
в последнее время уже не оставляет 
российскому бизнесу шансов, как ми-
нимум отсутствие технической под-
держки и регулярных обновлений точ-
но заставляют задуматься о переходе 
на отечественные решения, отметил де-
путат Госдумы Антон Немкин.

— Российские сервисы работают ста-
бильно, гарантируя бесперебойный 
доступ и защиту данных. В случае что 
с Google, что с Microsoft никаких гаран-
тий у пользователей нет. Из-за очеред-
ного витка русофобии бизнес, который 
продолжает пользоваться их реше-

ниями, может лишиться важной ин-
формации. На восстановление могут 
уйти годы, допускать этого, конечно, 
никто не хочет, поэтому и происходит 
стремительный отток, — сказал «Изве-
стиям» депутат.

По его словам, полноценный переход 
на отечественные решения может про-
изойти уже в перспективе ближайших 
пары лет. Особенно если российские 
разработчики продолжат активно со-
вершенствовать свои продукты.

Коммерческий директор SpaceWeb 
Алексей Шашкин считает, что пол-
ный уход с иностранных сервисов при 
этом вряд ли случится в ближайшее 
время, только если не будет принято 
каких-то решений по ограничению пол-
ного доступа к сервисам.

— В этом случае, конечно, смена по-
ставщика на внутрироссийского станет 
неизбежна, — отметил Алексей Шашкин.

Российские платформы соблюда-
ют законодательство, а это значит, что 
данные пользователей находятся под 
серьёзной защитой, подчеркнул дирек-
тор РАЭК Сергей Гребенников. Кроме 
того, важно, что отечественные сервисы 
имеют русскоязычные интерфейс и под-
держку, что позволяет оперативнее реа-
гировать на запросы и решать проблемы.

Перенос почтовых серверов — есте-
ственная часть перехода с зарубежного 
на отечественный хостинг. Этот процесс 
идёт уже несколько лет — с момента вве-
дения первых антироссийских санкций 
и отказа части зарубежных хостинг-про-
вайдеров от работы с россиянами, зая-
вил директор Координационного цен-
тра доменов .RU/.РФ Андрей Воробьёв.

Однако в последнее время давление 
на российских пользователей вновь уси-
лилось: в частности, компания Microsoft 
полностью отказалась от предоставле-
ния услуг российским организациям, 
а от Google ожидают новых недруже-
ственных действий, отметил эксперт.

Бизнесу важны предсказуемость, 
прозрачность и отсутствие рисков — это-
го зарубежные сервисы сейчас не гаран-
тируют, поэтому процесс по переходу 
на отечественные решения, в том чис-
ле для организации корпоративной по-
чты, необратим, резюмировал генераль-
ный директор TimeWeb Андрей Баширов.

Доходы ИИ расходы
Банки запускают сервисы по улучшению 
«финансового здоровья» россиян

Мария Фрай 

Б анки запускают сервисы для улучше-
ния «финансового здоровья» клиен-

тов. Такой продукт недавно начал пред-
лагать пользователям Т-Банк, похожий 
инструмент в тестовом режиме также 
ввели в Сбере. Новые сервисы дают пер-
сональные рекомендации по расходам 
и накоплениям. Так, с помощью «Фин-
здоровья» от Т-Банка можно отслежи-
вать кредитную нагрузку и вероятность 
одобрения ссуды, платные подписки, 
финансовую защиту и доходы от инве-
стиций. Такие приложения помогают че-
ловеку оценить его реальные доходы 
и расходы, уровень долговой нагрузки, 
а также увидеть проблемные момен-
ты, отметили в пресс-службе ЦБ. Одна-
ко важно, чтобы в них не было скрытой 
рекламы. За какими финансовыми по-
казателями важно следить россиянам 
и почему — в материале «Известий».

�� КАК РАБОТАЮТ БАНКОВСКИЕ 
СЕРВИСЫ ПО УЛУЧШЕНИЮ 
«ФИНАНСОВОГО ЗДОРОВЬЯ»

Крупнейшие российские банки запу-
скают сервисы на основе искусствен-
ного интеллекта для улучшения финан-
сового состояния клиентов. Например, 
недавно такой продукт начал предла-
гать Т-Банк.

Там пояснили, что сервис работает 
следующим образом. Алгоритмы ИИ 
анализируют десятки миллионов обез-
личенных данных клиентов. Далее сер-
вис выводит показатели и персональные 
рекомендации по расходам и доходам.

Например, он показывает общее ко-
личество денег пользователя и советы 
по улучшению финансового состояния. 
Система также рассчитает, на какое вре-
мя хватит накопленных денег при обыч-
ных тратах. Информацию о средствах 
в других банках и наличных человек 
может ввести вручную. При этом Сбер 
и Т-Банк в тестовом режиме уже нача-
ли внедрять открытый банкинг, чтобы 
клиенты могли объединить информа-
цию о своих счетах в мобильных прило-
жениях друг друга. В будущем в сервисе 
данные о счетах из других банков будут 
подгружаться автоматически.

Сервис «Финздоровье» также помо-
жет отслеживать траты на подписки — 
онлайн-кинотеатры, музыкальные 
стриминги и прочее. Доступна и функ-
ция с напоминанием о списании денег 
за три дня до оплаты. Программа также 
поможет отслеживать траты на инве-
стиции или определиться, сколько че-
ловек может начать вкладывать денег.

Кроме того, система показывает кре-
дитный рейтинг клиента: чем он выше, 
тем больше вероятность получить вы-
годные условия по ссуде. Сервис также 
помогает рассчитать кредитную нагруз-
ку (то есть какую часть дохода человек 
отдаёт на погашение долга). Это один 
из важных показателей, на который 
смотрят банки при принятии решения 
о выдаче займа: если процент ниже 50, 
шансы на одобрение высокие.

В ближайшее время в «Финздоровье» 
также появятся новые функции, добави-
ли в компании. Например, система само-
стоятельно предскажет будущие расхо-
ды и поможет составить реалистичный 
бюджет на месяц.

Новый сервис «Финансовое здоро-
вье» в тестовом режиме также запу-
стил Сбер, рассказали в пресс-службе 
банка. Там уточнили: пока он доступен 
ограниченному числу клиентов. Он даёт 
пользователям комплексную аналити-
ку по управлению личными финанса-
ми и подсказывает, чему стоит уделить 
внимание.

Сейчас сервис оценивает четыре ба-
зовые сферы финансов: расходы, финан-
совую подушку, инвестиции и защиту. 
А затем даёт клиентам персональные 
рекомендации, как улучшать их «фи-
нансовое здоровье», добавили в пресс-
службе Сбера.

Основной спрос на подобные сер-
висы возникает у клиентов, столкнув-
шихся с отказами в кредитовании или 
действиями мошенников, которые 
оформили без ведома клиента на него 
кредиты, считает директор департа-
мента розничных рисков банка «Зенит» 
Александр Шорников. Он добавил: фи-
норганизация пока не приняла реше-
ния о запуске подобного сервиса, но до-
пускает такую возможность в 2025 году.

�� ЗАЧЕМ ОТСЛЕЖИВАТЬ 
КРЕДИТНУЮ НАГРУЗКУ 
И ДОХОДЫ

Такие приложения помогают человеку 
оценить его реальные доходы и расхо-
ды, уровень долговой нагрузки, а так-
же увидеть проблемные моменты, со-
общили «Известиям» в пресс-службе ЦБ. 
Там подчеркнули: при этом важно, что-
бы сервисы были независимыми, то есть 
в них не было скрытой рекламы и про-
дажи финансовых продуктов.

Данные по кредитному рейтингу 
и кредитной нагрузке в таких серви-
сах позволят гражданам лучше осоз-
нать степень своей закредитованности 
и способность обслуживать набранные 
ссуды, считает аналитик ФГ «Финам» 
Игорь Додонов. По его словам, это так-
же может уберечь россиян от необду-
манных решений по оформлению но-
вых займов.

Людям важно отслеживать уровень 
кредитного рейтинга, отметили в Цен-
тробанке. Там пояснили: прежде чем вы-
дать новую ссуду, банки и МФО, скорее 
всего, запросят отчёты из нескольких 
бюро кредитных историй (БКИ). Если 
хотя бы одно из них присвоило низкий 
рейтинг, стоит проанализировать при-
чины и подумать о том, как улучшить 
свою кредитную историю.

— Также важно оценивать свою кре-
дитную нагрузку. Тратить больше по-
ловины доходов на выплаты по долгам 
очень рискованно. При высоком уров-
не кредитной нагрузки есть опасность 
при малейших финансовых трудностях 
попасть в долговую яму, — подчеркнули 
в пресс-службе ЦБ.

Новые сервисы помогут повысить 
уровень финансовой грамотности на-
селения, а также сделают розничного 
клиента более прозрачным для банков, 
отметил младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Вячеслав 
Путиловский. Он добавил: это позволит 
лучше контролировать их риски и бо-
лее адресно предлагать свои финансо-
вые продукты.

В перспективе можно сделать еди-
ный сервис, который давал бы всесто-
роннюю оценку с точки зрения пла-
тёжной нагрузки и пассивного дохода 
клиента, а не только в рамках одной ор-
ганизации, сказала гендиректор инве-
стиционной платформы Nibble Invest 
Ольга Малюгина. Она добавила: такой 
сервис надо сделать максимально по-
нятным и простым.

Повышение финансовой грамотно-
сти — это системная работа, в которую 
должны быть включены все участники 
процесса, добавили в пресс-службе ЦБ.
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Спасибо, выручили
Российские компании возвращаются к прибыли —  
какие отрасли в авангарде и сохранится ли тренд

A В частности, прирост при-
были в строительстве со-

ставил 69%. В сфере добычи нефти 
и газа, а также в автопроме показа-
тель взлетел на 66%. В добывающей 
промышленности он подскочил на 44%, 
а в сельском хозяйстве — на 30%. «Изве-
стия» отправили запрос в Минэк о при-
чинах такой динамики.

Тенденция демонстрирует устой-
чивый рост отраслей отечественной 
промышленности вопреки санкцион-
ному давлению и другим внешним об-
стоятельствам, отметил экономист, 
член московского регионального от-
деления «Деловой России» Алексей 
Хижняк.

Для сравнения: годом ранее за тот 
же период (с января по май) общий объ-
ём прибыли предприятий показал сни-
жение на 21,3% (по сравнению с пятью 
месяцами 2022-го). Низкая база — лишь 
одна из причин высокой динамики, от-
метил генеральный директор Агент-
ства трансформации и развития эко-
номики (АТРЭ) Владислав Онищенко.

В целом достижения компаний объ-
ясняются сразу рядом благоприятных 
факторов 2024 года. Сейчас проявля-
ются результаты тех процессов, ко-
торые начались ещё два года назад. 
В частности, предприятия получили 
толчок на фоне импортозамещения, 
поскольку многие западные конку-
ренты ушли с рынка, сказал генераль-
ный директор ГК «Техзор» Андрей Бо-
родкин. Санкции вынудили бизнес 
сплотиться и перестроить свои про-
изводственные, технологические, фи-
нансовые и логистические процессы, 
отметил он.

Кроме того, неслучайно в лидерах 
оказалось именно строительство — 

предпосылки для этого были заложе-
ны ещё несколько лет назад, отметил 
генеральный директор «Опен Сити» 
Евгений Дружинин. Это в первую оче-
редь льготная ипотека и господдерж-
ка в сегменте жилой недвижимости.

Россияне торопились купить квар-
тиры до отмены программы на но-
востройки. Как писали «Известия», 
за первое полугодие 2024-го гражда-
не оформили 673 тыс. ипотечных кре-
дитов почти на 3 трлн рублей. Также 
застройщики выигрывают от мас-
штабных инфраструктурных про-
ектов и развития благоустройства 
территорий, добавил Евгений Дру-
жинин.

Ситуация для компаний в сфере 
добычи полезных ископаемых также 
складывалась благоприятно. Цена 
на российскую нефть росла с 64,1 $/
баррель в январе до $75 в апреле, 
отмечается в материалах ВШЭ. По-
ложительный вклад внёс и рост экс-
порта нефти, считает Владислав Они-
щенко.

Ещё одним фактором положитель-
ной динамики выступило ослабление 
среднего курса рубля: по итогам пер-
вых пяти месяцев 2024-го он был при-
мерно на 20% ниже, чем годом ранее, 
и торговался около 90 руб./$, сказал 
эксперт. Всё это в совокупности пози-

тивно сказалось на доходах компаний-
экспортёров, а также на их прибыли.

Ускоренное авансирование эконо-
мики из бюджета — тоже одна из ос-
новных причин роста прибыли, пола-
гает резидент экспертного клуба ЦСР 
Владимир Курашов.

В сельском хозяйстве также есть по-
ложительная динамика: растёт торгов-
ля зерновыми на азиатских рынках, 
только экспорт в Китай за неполный год 
увеличился в 1,7 раза, рассказал науч-
ный сотрудник Центра стратегических 
исследований экономического факуль-
тета РУДН Денис Палеев.

Наконец, в первом полугодии был 
масштабный рост реальных доходов 
населения и кредитования, что созда-
ло условия для высокой потребитель-
ской активности и стимулировало 
повышение прибыли многих россий-
ских компаний, подчеркнул научный 
сотрудник лаборатории структурных 
исследований ИПЭИ Президентской 
академии Владимир Ерёмкин. Реаль-
ные располагаемые доходы россиян 
(за вычетом инфляции и обязатель-
ных платежей) только за январь–март 
2024-го выросли на 5,8%, сообщал ра-
нее Росстат.

Положительную динамику по фи-
нансовому результату компаний под-
держит высокое потребление внут-

ри страны, считает Алексей Хижняк 
из «Деловой России». Другой фак-
тор в пользу роста  — расширение 
экспортных контрактов со страна-
ми ШОС, БРИКС и Латинской Амери-
ки, особенно если цена на сырьё бу-
дет на высоком уровне. Скорее всего, 
положительная динамика сохранит-
ся в ближайшие несколько лет, согла-
сен Денис Палеев из РУДН.

Однако во втором полугодии тренд 
в строительстве должен измениться — 
в связи с отменой и ужесточением 
льготных программ, а также с ростом 
ключевой ставки замедлится подвя-
занный на кредитование спрос, пола-
гает Евгений Дружинин из «Опен Сити». 
Это негативно отразится на прибыли 
застройщиков.

Ещё один останавливающий фак-
тор — рост ключевой ставки до 18% 
в июле, добавил Владимир Курашов 
из ЦСР. При этом в ЦБ не исключают 
её увеличения и до 20%. Чем дороже 
стоимость финансирования, тем потен-
циально меньше прибыль компании.

Среди других потенциальных ри-
сков — нехватка трудовых ресурсов 
на фоне рекордно низкой безработицы 
в 2,4%, старение оборудования и слож-
ности с импортом нового. Всё это мо-
жет ограничить тренд на рост прибы-
ли, полагает эксперт.

на 13,6%
общий объём прибыли российских 
компаний с января по май

вырос

Microsoft и Google начали вводить 
ограничения на территории России 
с 2022 года. Сообщения о блокиров-
ке облачных сервисов появились 
ещё в марте 2024-го. Недавно стало 
известно, что корпорация Google 
с 9 сентября отключит один из сво-
их облачных сервисов BigQuery, 
однако Workspace и Google Cloud 
продолжат работать.

Справка «Известий»
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Отдать в печать
В школьных учебниках и детских книгах изменят шрифты

Евгения Перцева, Валерия Мишина

В школьных учебниках и детских кни-
гах изменят шрифты — Ассоциация 

предприятий индустрии детских това-
ров уже готовит новый ГОСТ. Он позво-
лит издателям использовать современ-
ное написание. Сейчас для учебников 
используют нормы, которые утверди-
ли ещё в 1971 году. Но они уже устарели, 
уверены в отрасли, нужны более свежие 
шрифты. На практике буквы могут увели-
читься, стать толще, а также сменить ли-
нии рисунка.

О том, что в школьных учебниках 
и детских книгах уже в 2025 году могут 
измениться шрифты, «Известиям» рас-
сказала президент Ассоциации пред-
приятий индустрии детских товаров 
(АИДТ) Антонина Цицулина. По её сло-
вам, требования к написанию слов осве-
жат по инициативе самих книжных про-
изводителей, в начале августа они уже 
провели совещание по этой теме. В бли-
жайшие три месяца компании подгото-
вят первый вариант стандарта, который 
могут принять уже к весне следующе-
го года, рассчитывают в АИДТ. Именно 
на её базе разворачивается дискуссия.

Дело в том, что действующие пра-
вила — ГОСТ «Шрифты типографские. 
Гарнитура школьная (для алфавитов 
на русской и латинской графических 
основах)» — сформировали и утверди-
ли ещё в 1971 году. Стандарт регулирует 
начертания шрифтов, их размер, линии 
букв и их ёмкость — то есть количество 
на один квадрат.

Документ установил, что базовые 
размеры шрифта в учебниках — это 6-й 
и 10-й кегли, максимальный — 48-й. При-
чём количество видов начертания стро-
го ограничено: их 16, например, «прямое 
нормальное светлое», «курсивное нор-
мальное полужирное» и так далее.

Эти правила устарели, стандарт 
не учитывает современные подходы 
и форматы, добавила Антонина Цицу-
лина. Он распространяется на учебники, 
детскую литературу, пионерские газе-

ты, а комиксов, к примеру, в нём нет. Со-
временная полиграфия шагнула резко 
вперёд, но книгоиздатели по-прежнему 
ограничены: они не могут применять со-
временные наработки, добавила эксперт. 
Дело в том, что ГОСТ обязателен к ис-
полнению, такое требование установил 
технический регламент «О безопасно-
сти продукции, предназначенной для 
детей и подростков», добавила Антони-
на Цицулина.

Поэтому специальная рабочая груп-
па полиграфистов и дизайнеров разра-
ботает новые, современные подходы — 
буквы в учебниках могут стать больше 
по размеру, в некоторых случаях они 
изменят наклон и засечки, плюс будут 
более красочными и учтут возраст ре-
бёнка.

«Известия» направили запрос в Мин-
просвещения, в Росстандарте отмети-
ли, что пока проект ГОСТа не получали.

В издательстве «Просвещение» «Из-
вестиям» сказали, что участвовали в за-
седании, которое организовали в АИДТ 
по вопросу актуальных требований для 
шрифтов. Организацию включили в ра-
бочую группу по изучению этого вопро-
са. В первую очередь речь идёт о комик-
сах, отметили в компании. Остальные 
крупные издания — «Росмэн», «Белая во-
рона» и другие не ответили на запрос ре-
дакции.

Важно, чтобы новые шрифты учиты-
вали потребности ребёнка, свежие пра-
вила не должны провоцировать нару-
шение зрения у самых юных читателей, 
сказал «Известиям» профессор, заведу-
ющий кафедрой глазных болезней РУДН 
Михаил Фролов. Подход должен быть 

вариативным в зависимости от возрас-
та ученика.

— Так, например, в учебниках, предна-
значенных для первоклассников, размер 
шрифта рекомендуем не менее 18 пунк-
тов, для второклассников — 16, для уче-
ников третьего касса — 14, для учеников 
старших классов — 10–12 пунктов-ке-
глей, — отметил эксперт. — Чтение мел-
кого шрифта перенапрягает глаза ребён-
ка, что может приводить к нарушению 
зрительных функций. Кроме того, чем 
младше ребёнок, тем выше риск таких 
негативных последствий для зрения.

Он подчеркнул, что при чтении также 
важно держать книги на расстоянии 25–
30 см от глаз. Некачественные пособия, 
несоблюдение правил чтения и чрезмер-
ное увлечение гаджетами «способству-
ют тому, что всё больше детей школь-
ного возраста обращаются за помощью 
к офтальмологу», подчеркнул эксперт.

Врач-офтальмолог высшей катего-
рии, профессор, доктор медицинских 
наук Татьяна Шилова в разговоре с «Из-
вестиями» отметила, что, как правило, 
зрительные проблемы формируются 
у детей в начальной школе.

— Это школьная миопия, — пояснила 
эксперт. — Мелкий, нестандартизиро-
ванный шрифт даёт дополнительную 
нагрузку на глаза, а для более лёгко-
го восприятия и узнаваемости важно, 
чтобы начертание букв не было слож-
ным, вычурным, то есть здесь не нуж-
ны какие-то дополнительные насечки. 
Смысл в увеличении размера букв есть, 
но в основном на сложность восприя-
тия влияет контрастность текста и бу-
маги. Буквы должны быть легко видны, 
а шрифт наиболее прост для восприятия.

При этом заместитель председате-
ля Общероссийского профсоюза обра-
зования Михаил Авдеенко не увидел не-
обходимости в каких-то кардинальных 
изменениях. С точки зрения увеличения 
размера букв идея, может быть, и непло-
ха, но эксперт не исключил коммерче-
ского интереса издателей.

— Чем больше шрифт, тем толще учеб-
ник, тем больше в нём страниц, а это 
увеличивает его стоимость. Школьные 
учебники в России выдают бесплатно, 
но закупки идут за счёт средств регио-
нов, — отметил он.

Идея увеличить шрифт логична, всё 
больше детей уже приходят в началь-
ную школу с низким зрением, сказал 
«Известиям» завкафедрой словесности 
школы «Новый взгляд» Вадим Хардин. 
Во многом это связано с использовани-
ем гаджетов с ранних лет, когда яркость 
экрана не соответствует комфортному 
для зрителя восприятию информации: 
экран слишком яркий в темноте или, на-
оборот, очень тусклый в светлое время. 
Кроме того, дети часто не регулируют 
шрифт на телефоне или планшете: чи-
тают слишком мелкий или битый, плохо 
читаемый, например, на пиратских копи-
ях книги текст, добавил эксперт.

Консервативный подход
Россияне стали делать меньше заготовок на зиму

Ксения Набаткина 

Россияне этим летом стали реже де-
лать заготовки на зиму — снизились 

объёмы продаж закаточных устройств 
и крышек, выяснили «Известия». Сте-
клянные банки и необходимый для 
консервирования уксус также поку-
пают не так охотно, как ранее, следует 
из данных компании «Платформа ОФД». 
Всё дело в том, что из-за весенних замо-
розков многие огородники лишились 
посевов и плодов, а для других уро-
жай сместился на более поздние сро-
ки, рассказали «Известиям» агрономы. 
При консервировании овощей и фрук-
тов важно соблюдать правила и темпе-
ратурный режим, чтобы избежать боту-
лизма, напомнили врачи.

�� ЦЕНА БАНКИ И КРЫШКИ

Товары для домашнего консервиро-
вания в этом году покупают менее ак-
тивно, чем в 2023-м, следует из имею-
щихся у «Известий» данных компании 
«Платформа ОФД». Так, в июле-авгу-
сте объё мы продаж крышек для банок 
и закаточных машинок снизились на 6% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Продажи стеклянных 
банок выросли, но незначительно — все-
го на 4–5%.

Набор для домашнего консервиро-
вания (состоит из нескольких банок, 
крышек, закаточной машинки и сто-
лового уксуса) обходится россиянам 
в среднем в 1,9 тыс. рублей. Средние 
чеки для каждой позиции за год вы-
росли на 4–8%.

Заготовок на зиму стали делать 
меньше из-за весенних заморозков, ко-
торые негативно сказались на урожае, 
считают эксперты «Платформы ОФД». 
В середине мая несколько регионов 
Центральной России вводили режим 
чрезвычайной ситуации в сельском 
хозяйстве. Резкое похолодание приве-
ло к тому, что вымерзла часть посевов, 
плодовых деревьев и рассады в откры-
том грунте. А летом многие регионы по-

страдали от жары и засухи. Так, 14 ав-
густа на территории Ингушетии ввели 
режим ЧС из-за гибели урожая от ано-
мальной жары, которая этим летом до-
стигала +40 градусов.

Наиболее популярными у покупате-
лей оказались банки объёмом 0,5 и 1 л. 
В прошлом году чаще брали банки 
0,5 и 3 л — последние обычно рассчита-
ны на компоты.

— Металлических крышек больше 
берут с золотым лакированием и в упа-
ковках по 50 штук. Среди закаточных 
устройств, как и в прошлом году, наи-
более популярны «машинки-улитки» 
с полуавтоматическим перемещени-
ем ролика, — рассказали в «Платфор-
ме ОФД».

В июле и августе интерес к кон-
сервированию традиционно растёт, 
о чём свидетельствует рост спроса 
на соответствующие товары. С начала 
2024 года спрос на машинки для закру-
ток на Wildberries увеличился на 63%, 
на крышки для банок — на 60%.

— Если сравнить начало июля теку-
щего года, когда спрос традиционно на-
чинает увеличиваться, с началом авгу-
ста, то банок в последний месяц лета 
приобрели на 60% больше, чем в нача-
ле сезона, крышек — на 40%, а машинок — 
на 31%, — пояснили там.

По данным «Авито», летом продажи 
стеклянных банок на платформе уве-

Квартирный запрос
По какой схеме мошенники обманули Ларису Долину

Яна Штурма, Наталья Ильина

Ж енщина-курьер, которая подозре-
вается в обмане Ларисы Долиной, 

причастна не только к этому преступле-
нию, сообщили источники «Известий» 
в правоохранительных органах. Она так-
же проходит по делу о мошенничестве 
в отношении 60-летней женщины, кото-
рой позвонили якобы сотрудники ФСБ 
и вынудили передать им почти 3 млн руб-
лей. Курьер уже дала признательные по-
казания. Ей грозит до десяти лет лишения 
свободы, рассказали юристы. Мошен-
ники, которые вынуждают людей про-
давать квартиры и перечислять сред-
ства на «безопасные счета», особенно 
активизировались в последние меся-
цы, рассказали «Известиям» эксперты. 
Жертвами злоумышленников становятся 
как известные люди — такие, как Лариса 
Долина, — так и обыч-
ные пенсионеры, вра-
чи, предприниматели.

Предполагаемая 
у час т н и ца схем ы 
по обману певицы Ла-
рисы Долиной стала 
фигурантом ещё од-
ного уголовного дела, 
сообщили «Известиям» 
источники в правоох-
ранительных органах. 
Анжела Цирульникова 
уже дала признатель-
ные показания. Как 
рассказал собесед-
ник издания, курьер 
участвовала в приёме 

и передаче средств 60-летней москвич-
ки — ей позвонили «сотрудники ФСБ» 
и вынудили расстаться с 2,7 млн рублей.

13 августа Анжелу Цирульникову 
арестовали в рамках уголовного дела 
о мошенничестве, обвинив, что она была 
курьером в деле о краже 180 млн рублей 
у Ларисы Долиной. Артистка рассказа-
ла правоохранителям, что недавно ста-
ла получать звонки от «силовиков», ко-
торые настаивали, что её накопления 
и имущество в опасности. Певица пове-
рила им, продала свою элитную кварти-
ру площадью 236 кв. м всего за 112 млн 
рублей, а также передала злоумышлен-
никам ещё несколько десятков миллио-

нов рублей из собственных сбережений. 
Всего Лариса Долина потеряла около 
180 млн.

«По данному факту возбуждено уго-
ловное дело, я признана потерпевшей, 
а на мою квартиру наложен арест, — 
заявила Лариса Долина в своих соцсе-
тях. — Предварительным следствием 
установлено, что мошенники нахо-
дятся на территории Украины и толь-
ко что они выложили в соцсетях якобы 
от меня обращение чудовищного ха-
рактера, в котором нет ни одного сло-
ва правды».

В Сети осталось объявление 
о продаже той самой квартиры пло-
щадью 236 кв. м — оно было размеще-
но на двух онлайн-площадках 26 мая 
2024 года, но сейчас снято с публика-
ции или заблокировано. Изначальная 
цена недвижимости, несмотря на ди-
зайнерский ремонт и мебель преми-
ум-класса, составляла 130 млн рублей, 
а продали её и вовсе за 112 млн. Клуб-
ный дом, где была квартира певицы, на-
ходится в престижном столичном райо-

не Хамовники. В здании есть подземный 
паркинг, место для автомойки и бомбо-
убежище.

Понять, что цена существенно зани-
жена, можно, сравнив цены на кварти-
ры в том же доме. Например, сейчас там 
продаётся трёшка 157 кв. м — за 105 млн 
рублей. А пятикомнатная квартира 
240 кв. м выставлена за 195 млн.

Риелтор Константин Муравьёв под-
твердил «Известиям», что Ларису Доли-
ну «нагрели» — квартиру она продала 
по слишком низкой цене.

— Через 200 м начинается «золотая 
миля» — Остоженка, это очень цен-
но. Здесь Фрунзенская набережная, 
парк Горького, Москва-река, — пояснил 
он. — Квадратный метр здесь стоит 1,5–
2,5 млн рублей. Если реально она прода-
ла квартиру за 112 млн, а она оценива-
ется в 180 млн, то налицо все признаки 
кабальности сделки. Слишком низкая 
цена, и это можно через суд откатить.

Директор певицы Сергей Пудовкин 
в беседе с «Известиями» отметил, что 
в происходящем разбираются право-

Общество

Биотопливо — топливо из расти-
тельного или животного сырья, 
из продуктов жизнедеятельно-
сти организмов или органиче-
ских промышленных отходов. 
Различается жидкое — для дви-
гателей внутреннего сгорания 
(например, этанол, метанол), 
твёрдое биотопливо (дрова, со-
лома) и газообразное (водород).

Справка «Известий»

« БОЛЬШЕ ВСЕ-
ГО ВЫРОС ИНТЕ-
РЕС К ЗАКАТОЧ-

НЫМ МАШИНКАМ — ТАКИЕ 
ТОВАРЫ ПРОДАВАЛИСЬ 
ЛЕТОМ В 2,5 РАЗА ЧАЩЕ, 
ЧЕМ ВЕСНОЙ. ИХ СРЕДНЯЯ 
СТОИМОСТЬ СОСТАВИЛА 
1,3 ТЫС. РУБЛЕЙ
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Подлесные продукты
В Сибири разработали биотопливо из хвои и шишек

Мария Недюк

С ибирские учёные создали уникаль-
ный полностью отечественный ре-

актор, который может создавать и ана-
лизировать новые виды биотоплива. 
Планируется, что в качестве сырья ста-
нут использовать отходы лесообрабаты-
вающей промышленности: шишки, хвою, 
масла. Учёные уверены, что такое горю-
чее будет гораздо более экологичным, 
чем привычный уголь. Впоследствии 
его можно будет использовать для ото-
пления домохозяйств. Однако эксперты 
считают, что необходимо тщательно про-
считать экономический эффект от ново-
введений.

Научные сотрудники лаборатории 
биотопливных композиций Институ-
та нефти и газа СФУ сконструировали 
установку для изготовления и анали-
за различных видов топлива из биоло-
гического сырья. Об этом «Известиям» 
рассказали в пресс-службе Минобрнау-
ки. Горючее будут делать из отходов ле-
сообрабатывающей промышленности 
и корчевания земельных угодий, отра-
ботанных технических и пищевых ма-
сел, отходов сельскохозяйственного 
комплекса и даже хвои и шишек.

— Наша главная задача — повысить 
энергоэффективность производства 
и получения биотоплива. Реактор снаб-
жён особыми внутренними поверхно-
стями, которые позволяют проводить 
все процессы при пониженных темпе-
ратурах и повысить при этом произво-
дительность, — рассказал «Известиям» 
руководитель проекта, заведующий 
лабораторией биотопливных компо-
зиций, заведующий кафедрой техно-
логических машин и оборудования не-
фтегазового комплекса СФУ Владимир 
Бухтояров.

По его словам, установка в целом 
предназначена для лабораторных ис-
пытаний, но её легко масштабировать 
в условиях реального производства.

— В настоящее время мы работаем над 
конструкцией охлаждающих элементов, 
а также улавливающих ёмкостей и филь-

тров, которые будут собирать и очищать 
новые разновидности биотоплива, по-
лучаемые на нашей установке, — сооб-
щил специалист.

Установку снабдят измерительной 
аппаратурой, чтобы контролировать ре-
жимы и отладить технологические усло-
вия получения биотоплива — выяснить, 
при каких температурах можно полу-
чить те или иные топливные компози-
ции и так далее.

Все детали нового устройства — ав-
торская разработка красноярских 
исследователей, а установка в це-
лом — полностью импортозамещённое 
оборудование, простое в использовании, 
подчеркнули разработчики.

Ядро установки — 200-килограммо-
вый стальной реактор круглого сече-
ния (так нагрузка распределяется мак-
симально равномерно). В нём проходят 
все термохимические реакции, кото-
рые позволяют получать всевозмож-
ные разновидности биотоплива.

— Планируем окончательно собрать 
и запустить установку в ближайшее вре-
мя. В первом квартале 2025 года уже нач-
нут изготавливаться и изучаться новые 
виды биотоплива, которые будут гораз-
до более экологичными, чем привычный 
уголь. В перспективе их можно широко 
применять в промышленности, для ото-

пления домохозяйств. Ещё выгодно пе-
рерабатывать выкорчёванные неконди-
ционные древесные остатки с участков, 
предназначенных для строительства 
или нефтедобычи, например. Это шаг 
к рациональному использованию от-
ходов, которые сейчас считаются бес-
перспективными, — отметил младший 
научный сотрудник лаборатории биото-
пливных композиций Артём Михайлов.

Биотопливо считается важным и пер-
спективным объектом для разработки 
и использования в качестве возобнов-
ляемого источника энергии, рассказал 
«Известиям» ведущий инженер Центра 
компетенций НТИ «Цифровое мате-
риаловедение: новые материалы и ве-
щества» МГТУ им. Н.Э. Баумана Вадим 
Истомин. Один из наиболее значимых 
вопросов мирового сообщества — про-
блематика эффективного и рациональ-
ного использования энергоресурсов, 
применения энергосберегающих техно-
логий и скорости сокращения невозоб-
новляемых источников. Для России эти 
вопросы стали актуальны после введе-
ния энергетических санкций в 2022 году, 
подчеркнул учёный.

— Использование биотоплива актив-
но связано с концепцией «зелёной» эко-
номики и основной парадигмой в увели-
чении доли биоресурсов в общей массе 

производства энергии в России. Если го-
ворить об отраслях применения, то пока 
оно не сильно распространено и нахо-
дит применение в основном в домаш-
них усло виях. Целый ряд стран применя-
ет его для приготовления пищи, стирки 
и уборки и для обогрева помещений.

Меньшая часть используется в про-
мышленности как источник энергии 
и смазочные материалы. Также биоло-
гическое топливо часто упоминают как 
альтернативу бензину, но в настоящее 
время его доля не превышает 2% в транс-
портной отрасли, — добавил эксперт.

Однако с биотопливом есть пробле-
ма — экономика. Именно поэтому много-
численные разработки учёных не идут 
в производство, рассказал ведущий экс-
перт рабочей группы FoodNet («Фуднет») 
НТИ Алексей Кук.

— Причём экономика должна быть 
не просто сопоставимой с существу-
ющими методами утилизации, но ещё 
и окупать достаточно высокие началь-
ные инвестиции в переоборудование ин-
фраструктуры и технологических ли-
ний, — добавил он.

По словам эксперта, топливо из ши-
шек, хвои и других отходов лесоперера-
батывающей промышленности в первую 
очередь можно использовать для энер-
гообеспечения самих объектов, генери-
рующих отходы.

Исследование ведётся в рамках гос-
задания Министерства науки и высше-
го образования РФ.
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охранительные органы. По его словам, 
квартира артистки была «подозритель-
ным образом» выставлена на продажу.

Схема, на которую попалась певица 
Лариса Долина, не нова и активно ис-
пользуется мошенниками, сообщил 
источник «Известий» в правоохрани-
тельных органах. Так, в начале июля 
2024-го в полицию обратилась 59-лет-
ний врач поликлиники МГИМО МИД 
России Ольга М.

Женщина сообщила: в период с мая 
по июнь 2024 года мошенники через 
Telegram убедили её оформить три 
кредита на общую сумму 2,8 млн руб-
лей, а также продать принадлежащую 
ей квартиру за 24 млн. После этого зло-
умышленники попросили обналичить 
полученные средства и через разные 
банкоматы перевести на указанные 
ими расчётные счета.

Ещё одной недавней жертвой стал 
55-летний Евгений К., отдавший мо-
шенникам 3,5 млн рублей. Он расска-
зал сотрудникам правоохранитель-
ных органов, что в июле 2024-го ему 
начали поступать телефонные звон-
ки от мужчины, который предста-
вился как сотрудник ФСБ Александр 
Сергеевич. Тот сообщил, что на пред-
приятии, где работает Евгений, про-
изошла утечка информации. В резуль-
тате на его имя был оформлен кредит, 
и ему необходимо следовать инструк-
циям сотрудников, которые будут ему 
звонить.

После этого жертве поступил зво-
нок через Telegram, звонивший муж-
чина представился сотрудником 
Центрального банка РФ Виктором Ви-
тальевичем Орловым. Он «путём дав-
ления и угрозами тюремного срока» 
вынудил жертву провести якобы фик-
тивную сделку по продаже его квар-
тиры. Мужчина сам выставил объяв-
ление на одной из крупных площадок, 
а спустя два часа ему позвонила де-
вушка, которая представилась аген-
том по недвижимости. По её словам, 
на его квартиру уже нашлись покупа-
тели.

Спустя несколько дней Евгений 
подписал договор купли-продажи 
квартиры и получил за неё 3,5 млн руб-
лей. Затем ему велели скачать мобиль-
ное приложение «Траст Валлет» и за-
числить туда деньги в валюте. Позднее 
деньги с кошелька пропали, а «сотруд-
ники» перестали выходить на связь.

Подобные резонансные случаи 
были и в прошлом году. Так, в ноябре 
2023-го мошенники развели на 168 млн 
рублей дочь бывшего и бежавшего гу-
бернатора Челябинской области Бори-
са Дубровского. Анна перевела на «без-
опасный счёт» около 30 млн, а затем 
продала жильё за 130 млн и тоже от-
правила все деньги преступникам.

 

Призрачный вираж
Учёные из РФ создали цифровой полигон для тестов БПЛА

Антон Белый 

Российские учёные разработали циф
ровой полигон, основной задачей 

которого стало тестирование различ
ных сценариев с участием виртуаль
ных версий БПЛА. В ближайшие месяцы 
на нём проведут эксперименты на ком
пьютерных моделях беспилотников, ко
торые позволят установить более точ
ные настройки для реальных машин 
и сократить расходы на проектирова
ние новых образцов. По планам авто
ров технодром будет готов для эксплуа
тации уже в конце 2024 года.

�� КАК РАБОТАЕТ ВИРТПОЛИГОН

Инженерная группа Московского фи-
зико-технического института создала 
решение, которое позволит проводить 
испытания компьютерных моделей 
различных беспилотных летательных 
аппаратов. По итогам полётов в вир-
туальной реальности авторы будут 
анализировать результаты проведён-
ных испытаний и давать рекоменда-
ции по улучшению реальных образцов 
БПЛА. Полигон, он же программно-ап-
паратный комплекс, функционирует 
на отечественном программном обе-
спечении — операционной системе 
Astra Linux.

Комплекс представляет собой су-
перкомпьютер, на котором можно мо-
делировать любые пространства, лока-
ции и объекты с полным соблюдением 
законов физики. Разработчики сделали 
имитацию реальности, для того чтобы 
проверять в виртуальном мире бое вые 
и небоевые ситуации, в которых могут 
быть задействованы дроны, рассказа-
ли авторы проекта. Эксперименты по-
зволяют оценивать эффективность 
настройки машин и целесообразность 
их использования в разных условиях, 
включая экстремальные.

В России аналогов у цифровой испы-
тательной площадки нет, отметил веду-
щий сотрудник Передовой инженерной 
школы (ПИШ) радиолокации, радио-
навигации и программной инженерии 
МФТИ Марк Овсянников. Она даст воз-
можность отработки «экзотических» 
сценариев, которые дорого и долго реа-
лизовать на практике.

— Отечественная разработка позво-
лит сократить издержки в десятки раз, 
если говорить о технологической ко-
операции нескольких предприятий, — 
сказал он «Известиям».

По словам инженера, использова-
ние компьютерной симуляции позво-
лит существенно ускорить процесс ин-
женерной разработки беспилотников. 
При этом, в отличие от натурных ис-
пытаний, цифровое тестирование по-
зволяет отработать не только типовые 
сценарии, но и возможные варианты 
управления летательным аппаратом 
в нештатных ситуациях.

— К примеру, это могут быть сцена-
рии взаимодействия большого количе-
ства компьютерных моделей изделий 
с применением суперкомпьютерных 
технологий и распределённых вычисле-
ний. Преимуществами служат воспро-
изведение результатов моделирования, 
просмотр статистики моделирования, 
анализ больших данных, что позволяет 
внести изменения в конструкцию бес-

пилотника на ранних этапах проекти-
рования, до изготовления в металле, — 
рассказал Марк Овсянников.

Известно, что учёные получили не-
обходимый опыт для создания про-
граммно-аппаратного комплекса для 
беспилотников в ходе работы с кон-
церном «Алмаз-Антей». По заданию 
госпредприятия, разрабатывающего 
и выпускающего вооружение для про-
тивовоздушной и противоракетной 
обороны, был создан пакет приклад-
ных программ, который и лёг в основу 
будущего полигона.

�� БЕСПИЛОТНИКИ СТАНУТ 
ЭФФЕКТИВНЕЕ

Конкурентными преимуществами рос-
сийской разработки станут доступ-
ность и независимость от импортных 
комплектующих или ПО, полагает руко-
водитель направления, инженер ПИШ 
Алексей Рудометкин. По его словам, 
в мире уже есть коммерческие аналоги 

полигона, которые называются «проек-
тами по управлению жизненными цик-
лами изделий», однако они менее эф-
фективны.

— При их разработке учитывается 
выгода от реализации того или ино-
го функционала. Если какой-то аспект, 
пусть даже критически важный, сложно 
и дорого реализовать, он может не по-
явиться в готовом решении, в то время 
как программно-аппаратный комплекс 
для отработки решений и технологий 
БАС принесёт выгоду не за счёт продаж, 
а дав новый импульс всей индустрии 
беспилотных авиасистем, — считает он.

В мире практика виртуальных те-
стов уже давно выступает одним 
из ключевых трендов развития беспи-
лотной авиации, а в России направле-
ние лишь формируется и встаёт на ноги, 
отметил завкафедрой теории и мето-
дики компьютерного спорта, шахмат 
и цифровых технологий Российского 
университета спорта «ГЦОЛИФК» Ми-
хаил Новосёлов. А директор АНО «Спор-
тивно-методический центр “Кафедра 
киберспорта”» Виктория Береснева ука-
зала на сходство с уже существующи-
ми практиками.

— Помимо цифровых двойников су-
ществуют и другие программные ре-
шения для обучения работе с дронами, 
такие как VR Drone Operator от россий-
ских разработчиков. Различные про-
граммные комплексы пойдут на пользу 
и позволят проводить обучение опера-
торов БПЛА более безопасно и с мень-
шими затратами, — считает эксперт.

Такие инициативы, как полигон 
от МФТИ, помогут созданию новых 
профессий — например, специалистов 
по работе с нейросетями, программи-
стов цифровых двойников и менедже-
ров цифровых сред, также известных 
как метавселенные, рассказала заведу-
ющая кафедрой киберспорта Универ-
ситета «Синергия» Елена Скаржинская.

— Выделенные на реализацию наци-
онального проекта «Беспилотные авиа-
ционные системы» ресурсы потрачены 
с умом, в том числе на внедрение про-
екта виртуального полигона и иных ва-
риаций цифровых двойников беспилот-
ных средств, — сказала она.

Запуск технологии ожидается 
до конца 2024 года.
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личились на 69% по сравнению с вес-
ной. Крышки также стали более вос-
требованы: продажи выросли на 72%. 
Они продаются по цене от 5 рублей 
за штуку.

— Больше всего вырос интерес к за-
каточным машинкам — такие товары 
продавались летом в 2,5 раза чаще, чем 
весной. Их средняя стоимость на «Ави-
то» составила 1,3 тыс. рублей, но есть 
варианты и от 200 рублей, — подсчи-
тали там.

�� УРОЖАЙНЫЕ ПОДВИЖКИ

В этом году жители средней полосы 
столкнулись с неурожаем фруктов, 
рассказал «Известиям» агроном, спе-
циалист по сельскому хозяйству Вла-
димир Викулов. Особенно пострада-
ли груши и яблони. Многим дачникам 
пришлось сажать рассаду заново. 
Из-за этого урожай сместился на бо-
лее поздние сроки.

— Но у бывалых огородников, тех, 
кто умеет правильно ухаживать за рас-
тениями и подобрал нужные сорта, 
к концу лета всё оказалось не так пло-
хо, как выглядело весной, — считает 
эксперт.

Достаточно неплохим, по его сло-
вам, получился урожай чёрной, белой 
и красной смородины.

— Это более морозостойкое рас-
тение, которое выдерживает низкие 
температуры даже во время цветения. 
То же самое касается малины, крыжов-
ника, жимолости, — добавил Владимир 
Викулов.

Для овощей, по словам экспертов, 
весна тоже была тяжёлой, но жаркое 
лето способствовало хорошему росту 
урожая.

— Сейчас большинство собирают 
томаты, перцы, баклажаны и огурцы. 
С понижением ночных температур 
огурцы надо защищать от болезней. 
Но в теплицах их урожай будет про-
должаться, — отметил агроном.

Картофель и капуста в этом году 
тоже в порядке, заверил он.

— Видно, что сейчас у огородников 
горячая пора: собирают и заготавли-
вают кто что имеет, — резюмировал он.

�� КАК ИЗБЕЖАТЬ ОТРАВЛЕНИЯ 
КОНСЕРВАМИ

При домашнем консервировании важ-
но соблюдать правила, чтобы в даль-
нейшем употреблять в пищу заготовки 
было безопасно, напомнила «Извести-
ям» основатель и научный руководи-
тель сети клиник Grand Clinic Ольга 
Шуппо.

— Консервированные заготовки яв-
ляются идеальной средой для разви-
тия ботулизма. В банках формируется 
безвоздушное пространство, в кото-
ром при несоблюдении технологии 
консервирования появляются бакте-
рии, — пояснила она.

Ботулизм — это острое пищевое 
отравление инфекционной природы, 
которое может поражать нервную си-
стему и даже привести к летальному 
исходу при отсутствии своевремен-
ной медицинской помощи, подчеркну-
ла врач.

— Основная мера профилактики — 
использовать для консервации только 
свежие, неиспорченные фрукты и ово-
щи, — указала врач. — Их надо тщатель-
но помыть, в том числе со щеткой, если 
на плодах осталась земля.

Также нужно соблюдать тепловой 
режим при обработке банок и крышек. 
Хранить консервы следует при низких 
температурах.

— Нужно выкидывать консервы 
во вздувшихся банках, не приобре-
тать консервы с рук, особенно гриб-
ные, а также вяленую рыбу, копчёные 
и вяленые изделия домашнего приго-
товления, — подчеркнула Ольга Шуппо.

Если после употребления домаш-
них консервов или копчёной продук-
ции самочувствие стало хуже, нужно 
немедленно обратиться к врачу и обя-
зательно сообщить ему об употребле-
нии в пищу консервов, подчеркнули 
в Роспотребнадзоре.
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Благоприятный календарь

Игорь Рабинер

Спортивный журналист

С толичный «Спартак» провёл пять 
матчей под руководством нового 

главного тренера — титулованного по-
лузащитника Деяна Станковича. Пока 
результаты и уровень игры оставля-
ют противоречивые впечатления. По-
сле безвольного поражения от «Орен-
бурга» (0:2) красно-белые одержали три 
классные победы над «Химками» (3:1), 
«Динамо» в Кубке (3:0) и «Крыльями Со-
ветов» (3:0). Однако затем последова-
ла невзрачная ничья с «Ахматом» (0:0), 
в которой коллектив Станковича просто 
не нашёл способа совладать с типичной 
и предсказуемой тактикой приезжей ко-
манды из нижней части таблицы.

Хотя умение взламывать «автобу-
сы» должно быть непременным свой-
ством классной команды — ни при 
какой схеме в матче с грозненцами 
«Спартак», как ни старался, этого уме-
ния не показал. А «Ахмат» ни на мгно-
вение не терял концентрации при 
обороне и не собирался переходить 
в атаку большими силами. В первом 
тайме цель команды Магомеда Ади-
ева (в прошлом туре, напомню, полу-
чила дома 0:5 от «Локомотива») была 
вообще одна — не дать сыграть «Спар-
таку», а во втором можно уже было 
и поймать красно-белых на контра-
таке. Первое удалось от и до, второе 
едва не получилось. Так или иначе, 
план Адиева сработал, план Станко-
вича — нет. Пространство у «Спарта-
ка», и в частности у Эсекиэля Барко, 
отсутствовало в принципе. И это было 
абсолютно ожидаемо и нормально.

Единственный более или менее 
реальный момент до перерыва воз-
ник у Манфреда Угальде. В остальном 

«Спартак» играл медленно, предсказу-
емо. Барко партнёры искали слишком 
мало. Он очень хотел мяч и открывал-
ся под него, но далеко не всегда полу-
чал. Может, ему самому стоило боль-
ше смещаться на края, перегружать 
фланги, где пространства больше, де-
лать забегания.

В первом тайме казалось, что для 
более эффективной игры против та-
кого соперника нужен большой фор-
вард. Но вот вышел Виллиан Жозе 
(при этом остался Угальде) — и что, 
стало лучше? Может, даже хуже — 
ведь у «Спартака» остроты не приба-
вилось, а у «Ахмата» появилась кон-
тригра. С Александром Соболевым 
или Шамаром Николсоном было бы 
лучше? Тоже не факт. Но оказавший-
ся в тупиковой ситуации Соболев 
из-за такой игры «Спартака» против 
«автобуса» теперь имеет чуть боль-
ше шансов быть реабилитированным, 
а не бегать по кругу до зимы. Впрочем, 
в этом плане всё зависит от поведения 
и работы самого нападающего, если 
его до конца трансферного окна так 
никуда и не пристроят.

От Станковича через пару месяцев 
после его прихода в «Спартак» было 
бы странно ждать выстроенной по-
зиционной атаки. Хотя его работа 
в таких клубах, как «Црвена Звезда» 
и «Ференцварош», соперники которых 
по чемпионатам Сербии и Венгрии не-
редко стояли сзади своими «Ахмата-
ми», стопроцентно заставляла мно-
го работать в этом направлении. Но, 
с учётом того что позиционное насту-
пление — самая сложная и медлен-

нее всего тренируемая часть футбо-
ла, а при Абаскале и Слишковиче его 
у спартаковцев также не было, тут 
в любом случае придётся потерпеть.

Проблемным пока видится левый 
фланг атаки, где старт сезона совер-
шенно не задался у Антона Зиньков-
ского. А чего ждать от Маркиньюса, 
нам, в отличие от Станковича, толь-
ко предстоит выяснить. На самом 
деле очевидно, что Станкович пока 
далёк от окончательного определе-
ния стартового состава и даже его ко-
стяка. Только за четыре тура чемпи-
оната (Кубок, на групповой стадии 
изначально заточенный под экспе-
рименты, не беру) в основе выходи-
ли уже 18 футболистов, из которых 
все четыре раза — только Максименко, 
Бабич, Умяров и Бонгонда (не уверен, 
что две последние фамилии в таком 
контексте сильно порадуют болель-
щиков).

По три — Чернов, Рябчук, Хлусе-
вич, Барко и Угальде. По два — Дени-
сов, Зобнин, Зиньковский и Пруцев. 
По одному — Медина, Зорин, Собо-
лев, Игнатов и Литвинов (тут инте-
ресно обратить внимание, что Меди-
на, Зорин и Соболев вышли с первых 
минут с «Оренбургом», и больше тако-
го ни с одним из них не происходило). 
Ноль в этой графе пока у Мартинса, 
Маслова, Мелёшина и двух нович-
ков — Виллиана Жозе и Маркинью-
са. Так что о твёрдом костяке из семи-
восьми футболистов пока говорить 
трудно, а это и отличает уже сформи-
ровавшуюся команду от сырой, даже 
если Станкович говорит, что считает 
основными 20 игроков.

Так же, как смешно было про-
возглашать появление нового пре-
красного «Спартака» после побед 
над «Химками», «Динамо» и «Крылья-
ми» и воспевать Станковича, неле-
по кричать после 0:0 с «Ахматом», как 
в «Бриллиантовой руке»: «Шеф, усё 
пропало! Гипс снимают, клиент уез-
жает!» И уничтожать Деяна.

Культура  |  Спорт

«Если бы не судейство, в тройке  
я бы точно была»
Обладательница Кубка мира по прыжкам на батуте Анжела Бладцева —  
о выступлении на Играх-2024, травме и новых комбинациях

Александр Кружков

Ч етвёртое место на Олимпийских 
играх в Париже стало очень бо-

лезненным для 19-летней батутистки 
из Санкт-Петербурга Анжелы Бладце-
вой. Тем более что отправилась она туда 
в статусе действующей обладательницы 
Кубка мира и одной из фавориток Игр. 
О том, как пережила этот тяжёлый мо-
мент, и о ближайших планах спортсмен-
ка рассказала в интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу».

Из разговора с президентом Федерации 
прыжков на батуте Николаем Макаро-
вым узнал, что в Петербург вы вернулись 
4 августа и уже на следующий день при-
ступили к тренировкам.

Так и есть. Теоретически мог-
ла бы взять паузу, но почувство-
вала, что отдых не требуется. 
15 августа вылетаем на сбор 
в Китай, где параллель-
но будем соревноваться 
с местными батутистами. 
А в сентябре в Петербур-
ге командный чемпионат 
России.

Кто-то после неудачи 
на Олимпиаде устра-
ивает детокс и забы-
вает на время о спор-
те. Кто-то, наоборот, 
пашет в зале с удво-
енной силой.

Я сразу выбра-
ла второй вариант. 
Хочу тренировать-
ся! Так легче пере-
жить стресс.

Вы, наверное, никог-
да столько не плака-
ли, как в тот день?

Э т о  п р а в д а . 
Я и после прыж-
ка разрыдалась, 
и в микст-зоне, 
давая интервью, 
и вечером, когда 

вернулась в Олимпийскую деревню. 
Старалась успокоиться, но... На душе 
было очень тяжело.

Собственное выступление уже пересма-
тривали?

Пока не готова.

Но у вас есть понимание, почему в Пари-
же остались без медали?

В финале не получился первый эле-
мент, и я сбилась, начала торопиться, 
думала уже лишь о том, как бы поско-
рее завершить комбинацию. В итоге вы-
сота оказалась гораздо ниже, чем ста-
бильно прыгаю: 15,4, а не 16,5.

В чём вас превзошла британка Бриони 
Пейдж, которая и выиграла золото?

Её комбинация выше, сложнее. Ка-
жется, и перемещение было лучше. Так 
что победила заслуженно. А я ещё по-

теряла балл из-за того, что после пер-
вой же ошибки испугалась и реши-

ла не рисковать, заменила один 
элемент. Если бы не перестра-
ховалась, думаю, могла бы за-
цепиться за бронзовую медаль.

Засудили вас или нет?
Я верю своим 

тренерам. А они 
в один голос го-
ворят, что оценку 
мне занизили.

Сильно?
Е с л и  б ы 

н е  с у д е й -
ство, в тройке 
я бы точно была. 

С бронзой.

При подготовке к Играм 
часто слышали: «Зачем 
вы едете под нейтраль-
ным флагом?»

В лицо мне такого не говорили. На-
оборот, поддерживали. Как и в соцсе-
тях. А на высказывания разных людей 
стараюсь не обращать внимания. Отло-
жились в памяти разве что слова Ири-
ны Винер, которая назвала спортсме-
нов, участвующих в Олимпиаде-2024, 
командой бомжей.

Фраза стала крылатой.
Не скажу, что меня это обидело 

или расстроило. Восприняла спокой-
но. В любом случае в Париже все пре-
красно знали, что мы из России. От-
ношение было доброжелательное. 
Мне очень понравилась атмосфера 
в «Берси». У нас-то на соревновани-
ях по прыжкам на батуте кто обычно 
в зале сидит?

Родственники и друзья участников.
Ага. Ну и сами спортсмены. А здесь — 

море болельщиков, классная поддерж-
ка. Мне и по-русски кричали: «Вперёд, 
Анжела! Давай-давай!» А уж сколько 
тёплых сообщений получила в соц-
сетях после выступления... «Анжела, 
ты всё равно лучшая! Чемпионка на-
ших сердец!» Даже иностранцы писа-
ли — из Америки, Испании, Польши, 
Франции. Я была поражена.

Пейдж прошла Рио, Токио и Париж. Ей 
33. А вам всего 19. Значит, в запасе ещё 
минимум две Олимпиады?

Разве можно в наше время так да-
леко загадывать? Тем более в спорте, 
где от травм никто не застрахован. Да, 
Пейдж выступала на трёх Олимпиа-
дах, но таких батутисток мало. Пока 
я нацелена исключительно на Лос-
Анджелес-2028 и очень надеюсь, что 
там мы уже будем под своим флагом.
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Такое «Кино»
Как поклонники Виктора Цоя отмечают день его памяти

Валерия Чуб, Юлия Фролова

В России отмечают день памяти лидера группы 
«Кино» Виктора Цоя. Легенды сначала андергра-

унда, а потом переполненных стадионов не стало 
15 августа 1990 года. В 34-ю годовщину смерти арти-
ста его поклонники встретятся на концертах в раз-
ных городах страны, коллекционеры организуют 
дискуссионный клуб и выставку пластинок, а РЕН 
ТВ покажет концерт команды и фильмы с участи-
ем Цоя. Об этом, а также о феномене музыканта — 
в материале «Известий».

Лидер группы «Кино» Виктор Цой погиб в авто-
мобильной катастрофе на прибалтийской трассе 
15 августа 1990 года. Но даже спустя три с лишним 
десятилетия он по-прежнему один из главных рос-
сийских рок-идолов. На музыкальных стримингах 
у него миллионы слушателей ежемесячно, а среди 
поклонников не только те, кто застал пик популяр-
ности «Кино» в 1980-е, но и следующие поколения. 
Даже молодые южнокорейские исполнители се-
годня включают в репертуар нетленные хиты ко-
манды. K-pop-бенд W24 всегда поют «Группу крови» 
во время гастролей в Москве. Тем же порадовал 
поклонников во время июльского визита в столи-
цу исполнитель Song Wonsub.

Впрочем, продюсер, автор книг «100 магнито-
альбомов советского рока» и серии «Легенды рус-
ского рока» Александр Кушнир, говоря о влиянии 
Виктора Цоя на отечественную рок-сцену, сове-
тует всё-таки не выделять конкретную фигуру 
фронтмена, а смотреть на группу «Кино» в целом.

— Может быть, прозвучит немного жёстко, 
но Цою очень повезло и с гитаристом Юрием Ка-
спаряном, и с басистом Игорем Тихомировым, 
и с Георгием Гурьяновым — даже скорее не как 
с барабанщиком, а в первую очередь с художни-
ком во всех смыслах. В конце 1980-х они подняли 
коллективное творчество в русском роке на аб-
солютно недосягаемую высоту. Это был «борщ», 
состоящий из идеальных ингредиентов: поэзия 
Цоя, минимализм и мелодичность Каспаряна, вы-
сочайшая техника Тихомирова и абсолютно ниче-
го лишнего у Гурьянова как у барабанщика, — ска-
зал он «Известиям».

В своё время кто-то из критиков, вспомнил экс-
перт, назвал стиль группы «мужественный попс». 
На сленге — поп-музыка.

— Это в принципе была очень модная для того вре-
мени музыка, поскольку они всегда слушали самые 
актуальные примеры групп — американских и ан-
глийских. Сейчас эпоха, когда стиль «мужественный 
попс» — это какая-то незаполненная ниша. Может 
нравиться Цой, который поёт «Перемен» в фильме 
«Асса», а может и не нравиться. Но то время роди-
ло героя. И в 1980-х этим героем был Цой, а в 2020-х 
SHAMAN. Вот и вся разница, — добавил он.

Цой, ставший голосом советской молодёжи не-
простого перестроечного времени, погиб в 28 лет. 
Александр Кушнир отмечает: в этом смысле он иде-
ально вписывается в мифологию рок-культуры с ло-
зунгом Live Fast, Die Young.

Главный девиз поклонников фронтмена «Кино» — 
«Цой жив!». Памятные мероприятия 15 августа объе-
диняют их в разных городах России. На карте Санкт-
Петербурга этих точек целая россыпь, ведь именно 
в городе на Неве родился и творил артист. Особое 
место на ней занимает клуб-музей «Котельная 
Камчатка», где он когда-то работал кочегаром и где 
в этот день состоится концерт. В Краснодаре пес-
ни «Кино» прозвучат на Николаевском бульваре. 
В Сочи — в СДК «Орёл-Изумруд», где пройдут кон-
церт и час памяти Виктора Цоя «Путь героя», кото-
рый будут сопровождать отрывки из фильмов. В са-

мом сердце Екатеринбурга — на Плотинке — есть 
переход с большим портретом музыканта на стене. 
Его так и называют — переход Виктора Цоя. Сегод-
ня это одно из главных мест притяжения уральских 
уличных музыкантов. Не приходится сомневать-
ся, что и там будут звучать «Перемен», «Кукушка», 
«Группа крови», «Звезда по имени Солнце».

Жители Москвы и гости столицы могут оставить 
посвящения музыканту на стене, которую устано-
вят на винтажном маркете на Чистопрудном буль-
варе. Мероприятия там растянутся на несколько 
дней — с 15 по 17 августа. В ламповой атмосфере 
ностальгии по 1980-м посетители услышат записи 
на виниле, а прогулявшись меж прилавков с открыт-
ками, значками, книгами, вымпелами, пластинками 
и другими предметами эпохи, набредут на мини-фо-
товыставку из восьми чёрно-белых снимков музы-
канта. На экране большого телевизора будут транс-
лировать клипы и фильмы с участием рок-звезды.

Виктор Цой оставил заметный след и в кино. 
Ряд картин, в которых он снялся, покажет и РЕН ТВ. 
Но перед этим в эфире воцарится неповторимая 
атмосфера андерграунда 1990-х. В 23.30 по москов-
скому времени телеканал покажет концерт груп-
пы «Кино» на «ЦСКА Арене», ради которого бывшие 
участники воссоединились впервые за 30 лет. Сре-
ди них гитарист Юрий Каспарян, два басиста, играв-
шие в коллективе в разные годы, — Александр Титов 
и Игорь Тихомиров. За ударной установкой покой-
ного барабанщика Георгия Гурьянова заменил Олег 
Шунцов. Основой проекта стал оцифрованный го-
лос самого Виктора Цоя из оригинальных много-
канальных записей. Одним из создателей шоу стал 
сын рок-музыканта Александр Цой.

Сразу после концерта в эфире РЕН ТВ состоит-
ся показ криминально-социальной драмы «Игла» 
(1988), которая стала последней работой легенды 
рока в кино. В картине режиссёра Рашида Нугма-
нова он сыграл бунтаря Моро, который хочет нака-
зать банду наркоторговцев и спасти подругу Дину 
от зависимости. Цой не только исполнил главную 
роль, но и выступил в качестве композитора. Про-
должит киномарафон фильм «Асса» (1987) режис-
сёра Сергея Соловьева, где Цой появляется в камео, 
но это камео — ключевое, даже эпохальное.
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Фильм «Цой» (2020) режиссёра Алексея Учителя
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